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Сессия Государственного Собрания Республики Марий Эл седьмого 

созыва проходит в зале заседаний Дворца Конгрессов Республики  

Марий Эл. 

В президиуме: Председатель Государственного Собрания Республики 

Марий Эл седьмого созыва Смирнов А.В., Первый заместитель 

Председателя Государственного Собрания Республики 

Марий Эл, руководитель фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 

в Государственном Собрании Республики Марий Эл Мухин В.И., 

Заместитель Председателя Государственного Собрания Республики 

Марий Эл Козлова Н.Н., Заместитель Председателя Государственного 

Собрания Республики Марий Эл Яковлева Л.Н. 

Председательствует Председатель Государственного Собрания 

Республики Марий Эл Смирнов А.В. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты Государственного 

Собрания! 

Для участия в работе сороковой бюджетной сессии Государственного 

Собрания Республики Марий Эл седьмого созыва прибыло 42 депутата 

седьмого созыва. 

Кворум для работы сессии имеется. 

Сороковую бюджетную сессию Государственного Собрания 

Республики Марий Эл седьмого созыва объявляю открытой. 
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(Звучит Государственный гимн Республики Марий Эл.) 

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

В работе сороковой бюджетной сессии Государственного Собрания 

Республики Марий Эл седьмого созыва принимают участие: первый 

заместитель председателя Комитета Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации по обороне и безопасности, представитель 

от Государственного Собрания Республики Марий Эл Сергей 

Александрович Мартынов (аплодисменты), члены Правительства 

Республики Марий Эл, министры, руководители территориальных органов 

федеральных органов государственной власти в Республике Марий Эл, 

руководители государственных органов и общественных организаций 

Республики Марий Эл, главы муниципальных образований Республики 

Марий Эл – председатели Собраний депутатов, председатели 

республиканских отраслевых организаций профсоюзов, должностные лица 

Администрации Главы Республики Марий Эл, государственные 

гражданские служащие Аппарата Государственного Собрания Республики 

Марий Эл, представители средств массовой информации и приглашенные. 

Уважаемые депутаты! 

В соответствии с Регламентом Президиум вносит на рассмотрение 

Государственного Собрания проект постановления "О секретариате 

сороковой бюджетной сессии Государственного Собрания Республики 

Марий Эл седьмого созыва" и предлагает избрать секретариат в количестве 

трех депутатов: Атласкиной Людмилы Алексеевны, Мартьянова Сергея 

Михайловича, Пономарева Андрея Сергеевича. 

Рекомендуется избрать руководителем секретариата сороковой 

бюджетной сессии депутата Мартьянова Сергея Михайловича. 

Ставится на голосование вопрос о принятии Постановления 

Государственного Собрания Республики Марий Эл "О секретариате 

сороковой бюджетной сессии Государственного Собрания Республики 

Марий Эл седьмого созыва". 
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(Подсчет голосов ведет президиум.) 

Прошу голосовать. 

Кто за? 

За – 45. 
Кто против? 
Против – нет. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
Постановление принято. 
Секретариат сессии избран. 
Прошу секретариат сессии занять рабочие места. 
Комиссию Государственного Собрания по контролю за соблюдением 

Регламента, Комиссию Государственного Собрания по вопросам 

депутатской этики прошу приступить к работе. 

Уважаемые депутаты! 

Уточнение: 42 – физические лица в зале заседания, 3 депутата вышли 

на связь в режиме ВКС. Теперь понятно. 

Уважаемые депутаты! 

В соответствии с Регламентом Президиум Государственного 

Собрания вносит на ваше рассмотрение проект постановления "О повестке 

дня сороковой бюджетной сессии Государственного Собрания Республики 

Марий Эл седьмого созыва". 

Проект постановления у вас имеется. 

В повестку сессии включено 15 вопросов. 

Ставится на голосование принятие Постановления Государственного 

Собрания "О повестке дня сороковой бюджетной сессии Государственного 

Собрания Республики Марий Эл седьмого созыва". 

Подсчет голосов ведет избранный нами секретариат сессии. 

Прошу голосовать. 

Кто за? 
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За – 44. 
Кто против? 
Против – нет. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
Постановление принято. Спасибо. 

Повестка дня сороковой бюджетной сессии утверждена. 

Уважаемые депутаты! 

В соответствии с Регламентом Президиум вносит на рассмотрение 

Государственного Собрания проект постановления "О порядке работы 

сороковой бюджетной сессии Государственного Собрания Республики 

Марий Эл седьмого созыва". 

Ставится на голосование принятие Постановления Государственного 

Собрания "О порядке работы сороковой бюджетной сессии 

Государственного Собрания Республики Марий Эл седьмого созыва". 

Прошу голосовать. 
Кто за? 
За – 44. 
Кто против? 
Против – нет. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
В голосовании принимает участие 44 депутата. 
Постановление принято. 
Порядок работы сессии утвержден. 

В соответствии с утвержденным порядком работы сессии слово  

для сообщения предоставляется руководителю секретариата сессии 

депутату Мартьянову Сергею Михайловичу. 

Пожалуйста, Сергей Михайлович. 
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Мартьянов С.М. Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Секретариат сессии в полном составе приступил к работе. 

В соответствии с Регламентом Государственного Собрания 

Республики Марий Эл секретариат сессии будет вести работу  

с заявлениями депутатов о предоставлении слова для выступления  

на сессии, обращениями граждан, поступившими в адрес сессии, вести 

запись желающих выступить на сессии, осуществлять подсчет голосов 

при голосовании в ходе сессии. 

В соответствии с Регламентом Государственного Собрания 

Республики Марий Эл заявления о предоставлении слова для выступления 

подаются в письменном виде на имя председательствующего до начала 

работы сессии Государственного Собрания либо на заседании 

Государственного Собрания. 

Вопросы докладчикам направляются в письменном виде  

или задаются с места с использованием микрофона. 

Просьба перед выступлением представляться и говорить в микрофон. 

В соответствии со статьей 50 Регламента Государственного Собрания 

время для выступления в прениях предоставляется не более трех минут. 

Микрофон через 3 минуты автоматически отключится. 

За 30 секунд до отключения начнет мигать световой индикатор 

на пульте микрофона. 

Секретариат сессии напоминает, что депутат несет ответственность за 

содержание и форму своих выступлений и не вправе нарушать правила 

депутатской этики: употреблять в своей речи грубые, оскорбительные 

выражения, наносящие ущерб чести и достоинству депутатов 

Государственного Собрания и других лиц, допускать необоснованные 

обвинения в чей-либо адрес, использовать заведомо ложную информацию, 

а также совершать действия, противоречащие нормам депутатской этики. 
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Уважаемые депутаты, обращаем ваше внимание: сессия 

Государственного Собрания Республики Марий Эл транслируется в сети 

"Интернет" в режиме онлайн. 

Во время голосования прошу карточки для голосования поднимать 

выше и держать их до окончания подсчета голосов. 

Просьба во время заседания отключить мобильные телефоны. 

Секретариат сороковой бюджетной сессии Государственного 

Собрания Республики Марий Эл седьмого созыва желает вам успешной 

работы. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Сергей Михайлович. 

Продолжаем работу. 

Переходим к рассмотрению вопросов, включенных в повестку дня 

сороковой бюджетной сессии Государственного Собрания Республики  

Марий Эл. 

Уважаемые депутаты! 

Рассматривается первый вопрос повестки дня сессии: 

1. О прогнозе социально-экономического развития Республики Марий 

Эл на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов. 

Слово предоставляется заместителю министра промышленности, 

экономического развития и торговли  Республики Марий Эл Светлане 

Юрьевне Воротиловой. Пожалуйста, Светлана Юрьевна. Вам слово. 

Воротилова С.Ю. Уважаемый Анатолий Васильевич! Уважаемые 

депутаты и приглашенные! 

На ваше рассмотрение представлен одобренный на заседании 

Правительства Республики Марий Эл прогноз социально-экономического 

развития на период до 2026 года. 

Базовый вариант прогноза заложен в основу республиканского 

бюджета и предполагает устойчивую динамику роста основных параметров 

социально-экономического развития. 
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Ежегодный рост валового регионального продукта, обобщающего 

показателя развития экономики, прогнозируется на уровне не менее  

трех процентов в сопоставимых ценах. 

Прогноз рассмотрен и поддержан комитетами Государственного 

Собрания Республики Марий Эл. 

По решению комитетов Государственного Собрания по итогам 

рассмотрения прогноза представлена дополнительная информация  

и предложения по поступившим вопросам. 

Уважаемые депутаты! 

Просим поддержать представленный прогноз на период до 2026 года. 

Председательствующий. Все у Вас, да? 

Воротилова С.Ю. Да. 

Председательствующий. Спасибо. 

Уважаемые депутаты, пожалуйста, у кого есть вопросы? Депутат 

Зубков. 

Зубков Г.Г. Депутат Зубков. 

Уважаемая Светлана Юрьевна! 

Будьте добры, исходя из какого целевого прогноза инфляции ваше 

министерство готовило прогноз социально-экономического развития 

Республики Марий Эл на 2024 год, учитывая то, что по итогам нынешнего 

года, по словам Эльвиры Набиуллиной, которая недавно выступала  

в Государственной Думе, инфляция по стране в целом может достичь  

12 процентов? Вы прекрасно понимаете, что валовой внутренний продукт и 

тем более региональный валовой продукт от инфляции зависят очень 

сильно. Спасибо. 

Воротилова С.Ю. Сразу хотелось отметить, что в основных 

параметрах прогноза социально-экономического развития Республики 

Марий Эл заложены как раз и учтены основные параметры, которые,  

в принципе, спрогнозированы на уровне Федерации. На 2024 год уровень 
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инфляции составляет, как и по Российской Федерации, 4,5 процента.  

На последние годы этот уровень прогнозируется на уровне 4 процентов. 

Председательствующий. Так, пожалуйста, еще вопросы? 

Представляйтесь. 

Кириллов Е.П. Депутат Кириллов. 

Уважаемая Светлана Юрьевна! 

Хочется все-таки спросить про нашу кадровую политику  

в бюджетной сфере, потому что из тех лозунгов, которые были 

представлены депутатам, таких как: "Кадровое обеспечение находится  

на постоянном контроле", "Данный вопрос рассматривается  

на заседаниях", "Осуществляется формирование прогноза потребности 

рынка", "Сформирована потребность в кадрах" и так далее, вразумительных 

выводов сделать невозможно. Также для того, чтобы аграрии оставались на 

селе, было предложено на уровне региона поддержать их в приобретении и 

строительстве жилья. В ответе сказано, что в условиях ограниченности 

доходной базы бюджета республики  

в 2024 году средства планируется предоставить только двум получателям – 

работникам АПК. 

Вопрос: обозначьте, пожалуйста, несколько пунктов из комплекса 

мер, которые предлагаются, чтобы устранить "кадровый голод" в сферах 

образования, здравоохранения, культуры и спорта и в аграрном комплексе. 

Спасибо. 

Воротилова С.Ю. В этом направлении идет планомерная работа всех 

органов исполнительной власти. Если говорить вообще о миграции (Вы в 

том числе затронули и этот вопрос), то задан за последние годы 

значительный тренд, так скажем, положительной динамики в этом 

направлении. На цифрах – если в 2017 году у нас, соответственно, выезжало 

до 2,5 тысячи человек в год, то в 2020 году – уже 1,5 тысячи. Сейчас по 

итогам 9 месяцев миграционная убыль составляет минус  

116 человек, что говорит о том, что, в принципе, в республике принимаются 
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те меры, направленные на, во-первых, развитие экономического потенциала 

в части создания высококвалифицированных рабочих мест, 

высокооплачиваемых рабочих мест, в том числе и создания условий для 

уровня жизни населения – это развитие социальной сферы  

и поддержка на селе. Если говорить про ваши предложения, которые 

озвучены были по строительству, по поддержке работников 

агропромышленного комплекса, именно субсидированию на поддержку  

и, так скажем, покупку жилья, то здесь – да. В рамках программы  

по развитию сельских территорий мы активно здесь работаем совместно  

с Минсельхозом. Заявляется более 40 заявок на российский уровень, 

да, всего лишь две, соответственно, вот получили поддержку. 

Но в условиях ограниченности как раз бюджета мы понимаем,  

что, соответственно, большая нагрузка ложится на другие социальные 

обязательства, то здесь мы движемся больше именно по тому пути, когда 

идет развитие самой экономики и создание новых рабочих мест. Такие 

инструменты созданы благодаря поддержке Правительства Российской 

Федерации. Тем регионам, которые вошли с низким уровнем социально-

экономического развития, разработаны программы соответствующие.  

В этих программах основной посыл заключается в том, чтобы создать 

условия для увеличения налогооблагаемой базы, создания новых рабочих 

мест. 

Этот инструмент, в принципе, у нас работает, и не просто работает, он 

начинает набирать свои обороты. Так, за 2020-2023 годы в рамках 

индивидуальной программы развития созданы тысячи 

высокооплачиваемых рабочих мест. Это как раз условие для того, чтобы  

и население наше могло, так скажем, покупать и жилье, и другие, 

соответственно, иметь блага. 

Почему я говорю, что этот инструмент работает, - говорят об этом 

цифры. Плюс мы привлекаем на развитие экономики в основном, 

в условиях, опять, ограниченности нашего бюджета, понимаем,  
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что мы не можем привлечь значительные средства республиканского 

бюджета на поддержку экономики, здесь речь идет именно о федеральных 

средствах. То есть в рамках индивидуальной программы этот инструмент 

заработал, и, соответственно, достигнуты вот такие значительные 

результаты. 

Это в том числе и про Фонд развития промышленности. Мы долго 

вообще хотели создать вот этот Фонд развития промышленности, который 

дает тоже свои инструменты. Да, в 2020 году капитализация – всего  

50 млн рублей, это мало, вы сами прекрасно понимаете, на развитие 

крупных инвестиционных проектов. Допустим, в настоящее время 

предприятие КАФ планирует инвестпроект и льготные займы взять именно 

в Фонде развития промышленности Российской Федерации, там 300 млн. 

Поэтому для нашей республики 50 млн, мы начали с этого  

и, в принципе, поддержали на данный момент 19 инвестиционных проектов, 

в которых создано более 400 рабочих мест, высокооплачиваемых, в 

соответствии с тем моментом, что при субсидировании, при предоставлении 

льготных займов одним из основных условий является, конечно, создание 

высокооплачиваемых рабочих мест. Это вот по Фонду развития 

промышленности. 

Заявились уже и в Минэк России, рассмотрели на площадке Совета 

Федерации вопрос о том, что, да, этот инструмент работает и нам надо 

ускоренными темпами наращивать нашу налогооблагаемую базу. 

Поддержаны наши в том числе предложения, где, в принципе, 

сформулированы тоже основные мероприятия, направленные именно  

на экономический рост, как это требует у нас сейчас Федерация.  

Это и продолжение, докапитализация Фонда развития промышленности,  

и рассматривается вопрос о создании нового фонда, который будет 

кредитовать не только предприятия промышленности, но и других сфер 

деятельности, это и особая экономическая зона. Вот такие основные 

моменты. 
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Плюс, я хочу сказать, малый бизнес. Тоже благодаря, опять же, 

поддержке Федерации здесь очень значительным инструментом является 

национальный проект "Малое и среднее предпринимательство...". В рамках 

вот этого проекта у нас количество предпринимателей сейчас выросло  

до 20 тыс. человек, в целом по республике малый бизнес занимает 30%,  

и предоставляются также меры в виде льготного кредитования, 

субсидирования. И в результате всех этих мер у нас уровень безработицы, в 

том числе и общей, соответственно, снижается. Повышаются доходы 

населения, качество жизни и, соответственно, возможности, в том числе для 

покупки квартир. 

Ну и рассчитываем в том числе… Приведу несколько примеров, 

ярких, так скажем. Государственно-частное партнерство, или частники, 

соответственно, тоже заинтересованы в кадровом обеспечении своих 

предприятий, особенно реализующие крупные инвестиционные проекты. 

Они тоже непосредственно работают в этом направлении и предоставляют 

на селе… Не буду называть конкретно сейчас предприятия, но тоже 

предоставляют жилье на льготных условиях, на праве выкупа. То есть 

 в этом направлении здесь идет работа планомерная. 

Председательствующий. Спасибо. Пожалуйста, депутат 

Шайдуллин. Микрофон включите. 

Шайдуллин С.С. Светлана Юрьевна! Депутат Шайдуллин.  

Я помню, ваше министерство активно вело работу, когда распускали 

сотрудников "Феррони". Сейчас закрываем аэропорт на реконструкцию. 

Там больше 200 человек сотрудников. Потихоньку их начали увольнять, 

уже, по моим данным, 180, по своему желанию принудительно. Что с ними 

будем делать? На улицу их или куда-то? Там ведь узкие специалисты. Есть 

в этом направлении работа какая-то? 

Воротилова С.Ю. Да, проблема есть. Она есть в том плане,  

что аэропорт строится, и строится для того, чтобы, опять же, повысить 

инвестиционную привлекательность. Многие предприятия заявились также 
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о том, что им необходимо, соответственно, для дальнейшей успешной 

реализации инвестиционных проектов. И мы понимаем, что это один из, 

опять же, инструментов повышения и реализации инвестпроектов. И 

включили в индивидуальную программу сам комплекс аэропорта,  

то есть сам терминал. Взлетно-посадочная полоса – ну, к сожалению, пока 

не синхронизированы эти истории. Но, опять же, на Совете Федерации  

и с Правительством Российской Федерации работаем по синхронизации, 

соответственно, строительства аэропорта и взлетно-посадочной полосы, для 

того чтобы (в 2024 году заканчивается строительство терминала)  

с 2025 года, так скажем, эта история заработала, и аэропорт наш, 

соответственно, тоже принимал большие суда. 

Что касается высвобождения работников, то на данный момент  

в центре занятости завялено 54 человека. С ними в настоящее время 

работают. Вообще, у нас сейчас на рынке труда 8 тыс. вакансий,  

на которые, соответственно, могут трудоустроиться работники. Ведется  

с работниками в том числе и переподготовка, профессиональная 

подготовка. Вот за этот год 1 тыс. работников, находящихся под риском 

увольнения, были переподготовлены и трудоустроены. 

Председательствующий. Спасибо. Депутат Жезлов. 

Жезлов В.А. Уважаемый Анатолий Васильевич! 

Перед тем, как задать свой вопрос Светлане Юрьевне по вопросам 

демографии, пользуясь случаем, хотелось бы обратиться к нашему сенатору 

Мартынову Сергею Александровичу как к представителю федеральной 

власти. 

Уважаемый Сергей Александрович! Совсем недавно наша страна 

отмечала День матери. Мы всегда говорим о главенствующей роли 

женщины у нас в обществе, особенно в воспитании наших детей. Фракция 

КПРФ в Государственном Собрании предлагает Вам внести  

в Государственную Думу Российской Федерации законопроект  

о возвращении нашим женщинам возможности выйти на пенсию в 55 лет. 



13 

Связано это прежде всего с тем, что, к сожалению, у нас в Российской 

Федерации такой институт, как, если его так можно назвать, "институт 

бабушек", практически сейчас не существует. Необходимо нашим молодым 

девушкам и женщинам, будущим мамам, дать возможность воспитывать 

детей, в том числе и бабушкам. Так уж сложилось,  

что в нашей стране бабушки являются главными носителями  

и хранителями семейных ценностей и традиций, семейных традиций, 

которые включают в себя различные обычаи семьи и так далее. Традиции 

лучше воспитать у ребенка, поскольку они дают главное ребенку – 

уверенность, что так будет всегда. 

Председательствующий. Владислав Алексович! 

Жезлов В.А. Вопрос: уважаемая Светлана Юрьевна, какие все-таки 

меры планируется принять у нас в регионе, чтобы прирост населения стал 

со знаком плюс, а не со знаком минус? И к какому году прогнозируется 

положительная тенденция в данном вопросе? Спасибо. 

Вам предложение, уважаемый Сергей Александрович. Вопрос 

Светлане Юрьевне. 

Председательствующий. Владислав Алексович! Во-первых,  

Вы нарушили Регламент и ушли от повестки. 

Из зала. (Не слышно.) 

Председательствующий. Пожалуйста, Светлана Юрьевна. 

Воротилова С.Ю. Что касается… Здесь, я поняла, про естественный 

прирост населения? У нас ежегодно сокращается число умерших, и это, 

опять же, те меры, которые у нас принимаются, соответственно, в рамках 

национальных проектов. Это такие проекты, как "Борьба  

с онкологическими заболеваниями" и другие проекты. 

Если у нас ранее число умерших доходило до 10 тыс., то сейчас это 

уже 8 тыс. И с каждым годом сохраняется в условиях профилактических 

мер, ну и, соответственно, новых технологий, которые сейчас 

присутствуют. 
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Если говорить про родившихся, то здесь мы понимаем,  

что в условиях той демографической ситуации, которая была уже создана,  

и с учетом тех категорий женщин фертильного возраста, мы понимаем,  

что на тот период до 2026 года мы не ожидаем количество родившихся  

вот в этих условиях. 

Председательствующий. Спасибо. Есть еще вопросы? Депутат 

Глущенко. 

Глущенко Н.В. Спасибо большое. Уважаемая Светлана Юрьевна, 

скажите, пожалуйста, о мнении вашего министерства, которое занимается 

планированием, как наша республика будет развиваться, по вопросу 

строительства школ, которых у нас явно не хватает, по модели концессии. 

Мы прекрасно знаем, что на стадии, когда острая нехватка, возможно, это 

выход, чтобы построить школу, но когда потом наша республика будет 

отдавать за эту школу в несколько раз больше, то я считаю, что нашему 

региону это, наверное, очень даже невыгодно. Ваше министерство как 

считает: это выгодно для нас? Будет дальше продолжать республика 

прибегать к такой модели строительства школ или других учреждений? 

Спасибо. 

Воротилова С.Ю. Если говорить в целом, когда в рамках реализации 

нацпроектов, значит, у нас введено пять школ, а опыт как раз 

концессионного соглашения, в принципе, он применен только  

к нескольким объектам. Здесь, как и в других регионах Российской 

Федерации, есть проблемы с концессионером, потому что наверняка здесь 

есть, так скажем, мягкое законодательство, наверное, больше федеральное, 

по ответственности самого концессионера. Поэтому строительство 

основных школ будет за счет, во-первых, национальных проектов и за счет 

федерального бюджета. Этот вопрос был в том числе и на Совете 

Федерации, там заявлено три школы, для того чтобы включиться в проект 

"Образование". То есть вот именно больше по этому пути идем. 

Председательствующий. Спасибо. Нет больше вопросов? 
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Спасибо, присаживайтесь, Светлана Юрьевна. 

У нас записались на обсуждение первого вопроса повестки дня сессии 

депутаты. Слово предоставляется депутату Бахматову Андрею 

Александровичу. Пожалуйста, Андрей Александрович. 

Бахматов А.А. Добрый день! Депутат Бахматов. То, что касается 

непосредственно повестки дня, мы с коллегами из нашего профильного 

Комитета по развитию производственного комплекса действительно 

постарались проанализировать представленный прогноз социально-

экономического развития. Можно отметить, что прогноз действительно 

сформирован на основе анализа социально-экономического развития нашей 

республики за текущий год. В том числе действительно учтены основные 

моменты, то, что данный анализ взят в том числе и на период  

до 2026 года. И, действительно, вот сам прогноз предусматривает,  

как и в прошлые периоды, развитие благоприятного климата и создание 

комплексной поддержки субъектов малого и среднего 

предпринимательства, а также, что хочется отметить особенно, самозанятых 

гражда. Поэтому мы с коллегами из профильного комитета предлагаем 

поддержать представленный прогноз социально-экономического развития. 

Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. Слово предоставляется 

Маслихину Александру Витальевичу. Пожалуйста. Депутат Маслихин. 

Маслихин А.В. Депутат Маслихин. 

Уважаемые депутаты! 

Методология прогноза социально-экономического развития 

Республики Марий Эл на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов 

основана на целевом подходе, где динамика экономических показателей 

отражает масштабы финансирования. Иными словами, изменение объемов 

финансирования автоматически требует коррекции прогноза. В лучшем 

случае представленные цифры могут стать адекватными на ближайшую 

перспективу, но никак не на последующие два-три года. 
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Прогноз Минэкономразвития содержателен по основным 

положениям, но, в конечном счёте, констатирует невозможность решения 

основных проблем, стоящих перед жителями Республики Марий Эл.  

Те, кто занимается прогнозированием, могли бы назвать  

его пессимистическим, ибо он не нацеливает на кардинальные изменения  

к лучшему ни в отношении экономики, ни тем более касательно жизни 

населения республики. В отличие от прогноза план несёт в себе требование 

исполнения, у прогноза такой задачи нет. 

По прогнозу демографическая ситуация в республике остаётся 

сложной. Отсутствуют твёрдые основания, которые бы указывали  

на прирост населения в ближайшей перспективе, как это было  

при советской власти. Авторы прогноза опираются на действительность, на 

все заложенные в ней принципы либерального отношения к людям  

и экономике. 

Прогноз признаёт сокращение численности населения, 

неравномерный рост промышленного производства, невысокие темпы 

развития сельского хозяйства, сохранение безработицы, бедности и рост 

цен. 

В канун бюджетной сессии Госсобрание разослало депутатам данные 

о потребностях в кадрах в сферах образования, здравоохранения, культуры 

и спорта. По самым скромным оценкам, эти потребности занижены, 

особенно в сфере здравоохранения. Реальные потребности районов  

в среднем медперсонале и врачах значительно выше в полтора-два раза. 

Вполне понятно, что расходы на содержание нужных для населения 

специалистов определяются возможностями бюджета. Поэтому 

коммунисты однозначно полагают, что предлагаемый прогноз закрепляет 

стагнацию и не видит альтернатив, кардинальных возможностей развития. 

О реализации социально-экономических прогнозов лучше всего 

говорит практика сталинских пятилеток, период китайской модернизации. 

Благодарю за внимание. 
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Председательствующий. Спасибо, Александр Витальевич. Слово 

предоставляется депутату Царегородцеву. Пожалуйста, Сергей Николаевич. 

Царегородцев С.Н. Спасибо, Анатолий Васильевич. 

Уважаемый Анатолий Васильевич! Уважаемые депутаты! Уважаемые 

приглашенные! 

Мы с вами сегодня утверждаем социально-экономический прогноз, 

одной из ключевых составляющих которого, как и следует из названия, 

является социальная сфера. 

Лучший показатель того, как обстоят дела в этой области, - отток 

населения с территории республики, как сегодня уже неоднократно 

говорили. С чем это связано? Прежде всего, с состоянием социальной 

инфраструктуры, что в свою очередь также обусловлено тем, что 

квалифицированные кадры уезжают за пределы региона. Мы, жители 

Марий Эл, сегодня остро ощущаем дефицит кадров в образовательной 

сфере, в сфере здравоохранения, особенно в части младшего персонала. 

Немалую роль на состояние дел в социальной сфере оказала 

пресловутая оптимизация, объединение центральных районных больниц. 

Относительно недавно поднимался вопрос о закрытии детского сада  

в поселке Параньга – МБДОУ "Параньгинский детский сад № 4 

"Солнышко". К счастью для детей и родителей, дошкольное учреждение все 

же не закрыли, да и вообще существует необходимость в новом здании для 

этого детского сада. 

Состояние материального фонда сегодня оставляет желать лучшего. В 

ужасном состоянии находятся здания школы и детского сада в поселке 

Юрино, целый ряд зданий ФАПов, и это не единичные примеры. 

Поэтому в существующих реалиях наша фракция поддержать 

предложенный социально-экономический прогноз не может. 

Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Сергей Николаевич. Слово 

предоставляется депутату Пушкиной. Пожалуйста, Наталья Васильевна. 
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Пушкина Н.В. Спасибо огромное, Анатолий Васильевич. 

Уважаемые депутаты! 

Нужно сказать, что в прогнозе социально-экономического развития 

Республики Марий Эл учтены положения стратегии социально-

экономического развития Республики Марий Эл. 

Конечно же, вопросов очень много, болевые точки тоже есть,  

но развитие отражается в государственных программах Республики  

Марий Эл. Сегодня уже Светлана Юрьевна отметила, что действительно 

реализуются региональные проекты, и мы как депутаты, работая в округах, 

часто сталкиваемся с этими программами. Особенно важно,  

что существуют индивидуальные программы. 

Уважаемые депутаты! Предлагаю прогноз поддержать. Спасибо 

огромное. 

Председательствующий. Спасибо, Наталья Васильевна. Депутат 

Родионов. Пожалуйста, Вам слово. 

Родионов М.Ю. Уважаемые депутаты! 

В прогнозе учтены положения стратегии социально-экономического 

развития Республики Марий Эл на период до 2026 года, государственных 

программ Республики Марий Эл, региональных проектов, индивидуальной 

программы социально-экономического развития Республики Марий Эл  

на 2020-2024 годы, в том числе и по газификации населенных пунктов  

и социальной газификации и обеспечению газом жителей Звениговского, 

Горномарийского и других районов республики. 

Также заложен рост объемов строительных работ.  

А это строительство и реконструкция социально значимых объектов, 

объектов дорожной сети, транспортной инфраструктуры, проведение 

мероприятий по модернизации инженерной инфраструктуры и объектов 

жилищно-коммунального хозяйства. 
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Предлагаю прогноз социально-экономического развития Республики 

Марий Эл поддержать, тем более что это вопрос всесторонне обсуждался на 

заседаниях комитетов. 

Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо большое, Михаил Юрьевич. 

Депутат Новиков, пожалуйста. Вам слово. 

Новиков А.А. Депутат Новиков. 

Уважаемый Анатолий Васильевич! Уважаемые депутаты! 

Нас, аграрников, очень сильно волнует демографическая проблема  

на селе. В настоящее время наблюдается очень сильный отток сельского 

населения в город, в частности в Йошкар-Олу. Йошкар-Ола прирастает 

каждый год на 30-40 тыс. населения. Это в основном за счет приезда 

сельского населения. 

Председательствующий. Аркадий Арсентьевич, микрофон поближе 

к себе. 

Новиков А.А. В основном приезжают молодые семьи, семьи 

детородного возраста. Основная причина – это возможность быстрого 

решения жилищного вопроса: это и ипотека, и аренда жилья.  

Это объективная закономерность. Молодые люди хотят более комфортно 

жить, в более комфортных условиях. Но есть еще в селах и деревнях семьи, 

которые хотели бы остаться в своих деревнях, рядом с природой,  

но, к сожалению, у них нет возможности строить собственные дома. 

У нас в республике с прошлого года работает очень хорошая 

программа поддержки специалистов и работников рабочих профессий, 

вновь принятых на работу в сельскохозяйственные предприятия 

животноводческого направления. Программа работает. Она полностью 

выполнена. Но к этой программе нужно привязать программу поддержки 

сельских застройщиков. Надо помочь вот этим вновь принятым работникам 

в строительстве жилья. 
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Хозяйство пока еще не в состоянии обеспечить вновь принятых 

на работу жильем. У нас есть федеральная программа помощи сельским 

застройщикам. На 2023 год наш Минсельхоз подал заявку на помощь 

27 семьям на постройку жилья. Удовлетворили только 2, получили 

федеральную господдержку на 2 семьи. Как видите, из 27 двое получили. 

Ну, конечно, 25 человек не приедут в город и останутся жить 

на селе. 

Значит, нам нужна своя программа в республике – поддержка 

сельских застройщиков. Необходимо увеличить объем софинансирования 

этой федеральной программы из республиканского бюджета. 

Но я в целом поддерживаю прогноз социально-экономического 

развития нашей республики. 

Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Аркадий Арсентьевич. 

Все записавшиеся выступили. 

Заключение Комитета по бюджету представляет председатель 

Комитета Моисеев Алексей Иванович. Пожалуйста, Алексей Иванович, Вам 

слово. 

Моисеев А.И. Всем добрый день! 

Уважаемые депутаты! 

Прогноз социально-экономического развития Республики Марий Эл 

на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов внесен 

в Государственное Собрание Республики Марий Эл Правительством 

Республики Марий Эл, рассмотрен и поддержан всеми комитетами 

и предложен для внесения на рассмотрение сороковой бюджетной сессии 

Государственного Собрания Республики Марий Эл. 

Головной Комитет по бюджету вносит предложение поставить 

на голосование вопрос о принятии Постановления Государственного 

Собрания Республики Марий Эл "О прогнозе социально-экономического 



21 

развития Республики Марий Эл на 2024 год и на плановый период 2025  

и 2026 годов". 

Председательствующий. Спасибо, Алексей Иванович. 

Ставится на голосование предложение головного Комитета  

о принятии постановления. 

Прошу голосовать. 

Мартьянов С.М. В голосовании принимает участие 46 депутатов. 

Председательствующий. 
Кто за? 
За – 34. 
Кто против? 
Против – 12. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
У вас получается 34 и 12 – 46. 
Мартьянов С.М. Да. Все верно. 
Председательствующий. В голосовании принимают участие  

46 депутатов. 34 – за, 12 – против. Постановление принято. 
Спасибо. 
Уважаемые депутаты! 

Рассматривается второй вопрос повестки дня сессии: 

2. О проекте закона Республики Марий Эл "О республиканском 

бюджете Республики Марий Эл на 2024 год и на плановый период 2025  

и 2026 годов". 

Слово предоставляется министру финансов Республики Марий Эл 

Торощину Алексею Анатольевичу. Пожалуйста, Алексей Анатольевич. 

Торощин А.А. Добрый день, уважаемый Анатолий Васильевич, 

уважаемые депутаты и приглашенные! 

Законопроект подробно рассмотрен и одобрен на заседаниях 

депутатских комитетов, замечания и предложения которых учтены при его 
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доработке. Кроме того, по законопроекту проведены публичные слушания. 

Поэтому кратко остановлюсь на основных параметрах республиканского 

бюджета на предстоящий период. 

Доходы республиканского бюджета спрогнозированы на 2024 год  

в сумме 59,8 млрд рублей, на 2025 и 2026 годы – в суммах 43,5 млрд рублей 

и 50,3 млрд рублей соответственно. 

Расходы республиканского бюджета на 2024 год определены в сумме 

61 млрд рублей. 

Дефицит республиканского бюджета на 2024 год прогнозируется  

в сумме 1,2 млрд рублей. 

Безвозмездные поступления на следующий финансовый год 

предусмотрены в объеме 29,3 млрд рублей, из них дотации 12,4 млрд 

рублей, что на 1,2 млрд рублей больше уровня текущего года. 

Поступления налоговых и неналоговых доходов в республиканский 

бюджет на 2024 год прогнозируются в объеме 30,4 млрд рублей,  

с превышением первоначально утвержденных на текущий год показателей 

на 5,8 млрд рублей, или на 23 процента. 

Без целевых источников, формирующих дорожные фонды, рост 

поступлений в бюджет республики составит 4,8 млрд рублей. 

В соответствии с Бюджетным кодексом Российской Федерации 

прогноз доходной базы республиканского бюджета сформирован с учетом 

изменений бюджетного и налогового законодательства. 

Основные приоритеты расходной части республиканского бюджета 

связаны прежде всего с реализацией национальных проектов  

в соответствии с указами Президента Российской Федерации. 

Всего на реализацию национальных проектов предусмотрено в 2024 

году 11,7 млрд рублей, в 2025 году – 3,7 млрд рублей, в 2026 году –  

7,7 млрд рублей. 
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Продолжится реализация мероприятий индивидуальной программы 

социально-экономического развития Республики Марий Эл с объемом 

финансового обеспечения 1 млрд рублей. 

Бюджет республики имеет социальную направленность –  

62 процента расходов занимают отрасли социальной сферы. 

Фонд оплаты труда работников бюджетной сферы сформирован  

в объеме 19,6 млрд рублей с ростом на 2,7 млрд рублей, в том числе: 

1,5 млрд рублей будет предусмотрено на увеличение средней 

заработной платы отдельных категорий работников, определенных указами 

Президента Российской Федерации; 

560,6 млн рублей – на повышение заработной платы на основании 

решения Правительства Республики Марий Эл с 1 октября 2023 года; 

486,3 млн рублей – на доведение минимального размера оплаты труда 

с 1 января 2024 года до величины 19 242 рубля. 

Средства на публичные нормативные обязательства перед 

гражданами спрогнозированы в сумме 3,0 млрд рублей. 

В предстоящий период будет продолжена поддержка отраслей 

экономики. 

Ассигнования по дорожной отрасли запланированы в объеме 

формируемого дорожного фонда – 8,9 млрд рублей, в том числе за счет 

акцизов на нефтепродукты, подлежащих зачислению в республиканский 

бюджет в рамках национального проекта "Безопасные и качественные 

автомобильные дороги" – 3,3 млрд рублей; межбюджетных трансфертов из 

федерального бюджета – 2,3 млрд рублей. 

На господдержку сельского хозяйства предусмотрено 1 372 млн 

рублей. 

На условиях софинансирования предусмотрены средства в объеме 938 

млн рублей, в том числе из федерального бюджета – 926 млн рублей. 
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Также планируется выделение средств из республиканского бюджета 

на реализацию отдельных мероприятий в сфере сельского хозяйства  

в объеме 433 млн рублей, что превышает уровень текущего года в 3 раза. 

На финансирование бюджетных инвестиций и проведение 

мероприятий инвестиционного характера предусмотрено 7,3 млрд рублей, в 

том числе за счет средств федерального бюджета – 5,0 млрд рублей. 

Запланирована реализация инвестиционного проекта с привлечением 

средств инфраструктурного бюджетного кредита в сумме 200 млн рублей. 

Межбюджетные трансферты бюджетам муниципальных образований 

запланированы в сумме 17,3 млрд рублей, из них дотации – 2,4 млрд рублей, 

с ростом в 1,7 раза. 

Таковы основные характеристики проекта республиканского бюджета 

на 2024 – 2026 годы. 

Подготовленный проект республиканского бюджета основан  

на принципах сбалансированности и устойчивости государственных  

и муниципальных финансов и направлен на обеспечение социальных 

гарантий гражданам и стабильности экономического развития республики. 

Прошу депутатов поддержать представленный законопроект. 

Благодарю за внимание. 

Председательствующий. Все у Вас, да, Алексей Анатольевич? 

Спасибо. Уважаемые депутаты, пожалуйста, вопросы к министру финансов. 

Депутат Зубков. 

Зубков Г.Г. Уважаемый Алексей Анатольевич! 

Сегодня три четверти субъектов Российской Федерации, в том числе 

и наша республика, получают дотации на выравнивание средств в расчете 

на 1 гражданина. В 2024 году Министерство финансов России намеревается 

ужесточить контроль за использованием федеральных средств, 

направленных в регионы. Это касается не только 8 субъектов, которые 

постоянно нарушают финансовую дисциплину. В частности,  

с Минфином страны региональные власти будут согласовывать не только 
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основные параметры бюджета, но и законы, которые влияют на итоговый 

объем дотаций. 

Все обязательства исполнительной власти регионов будут 

оформляться специальными соглашениями или, если такого соглашения не 

будет, будут лишаться федеральных дотаций, что для нас, конечно же, 

неприемлемо. Сроки подписания таких соглашений Минфин установил  

до 18 декабря текущего года. 

Будет ли республика подписывать такое соглашение и когда? 

Спасибо. 

Торощин А.А. Да, несомненно. У нас это не одно такое соглашение 

будет, их несколько соглашений. Хочу сказать, что на бюджет получено 

положительное заключение Министерства финансов Российской 

Федерации. Все параметры согласованы с Минфином России. Соглашение 

это будет подписано, и в бюджете 2024 года все параметры соответствуют 

параметрам, которые нам предоставляет Министерство финансов. До 18-го 

числа мы все подпишем. 

Председательствующий. Спасибо. Пожалуйста, еще вопросы? 

Депутат Глущенко. Пожалуйста, Наталия Владимировна. 

Глущенко Н.В. Спасибо большое. 

Алексей Анатольевич, Вы мне в прошлый раз на Комитете  

не ответили на вопрос по питанию студентов-сирот. На сегодняшний день 

на 165 рублей в день полагается студентам-сиротам питаться. Риторический 

вопрос: как можно на эту суму в день питаться? У нас есть какие-то 

перспективы для увеличения этой суммы? Спасибо. 

Торощин А.А. Да, конечно. Этот вопрос будет рассмотрен  

в ближайшее время в процессе исполнения бюджета. 

Глущенко Н.В. То есть надежда есть, что эта цифра будет увеличена, 

правильно я понимаю? 

Торощин А.А. Если Вы видели, мы сейчас бюджет увеличили 

практически на 10 млрд рублей. Там учтены многие вопросы, в том числе и 
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по сиротам. Очень много вопросов проиндексировано. На головном 

Комитете я подробно останавливался на этом. Вас, к сожалению, не было. 

Глущенко Н.В. К сожалению. 

Торощин А.А. Да. 

Глущенко Н.В. Но вопрос питания все-таки стоит остро. 

Торощин А.А. Я еще раз говорю. Все вопросы будут решаться  

в течение года. 

Глущенко Н.В. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. Пожалуйста, вопросы. Нет 

больше вопросов. Присаживайтесь, Алексей Анатольевич. 

На обсуждение законопроекта записался ряд депутатов. 

Слово предоставляется Царегородцеву Сергею Николаевичу, 

депутату фракции КПРФ. Пожалуйста. 

Царегородцев С.Н. Спасибо, Анатолий Васильевич. 

Позавчера в мой адрес поступило обращение от лица трудовых 

коллективов дошкольных образовательных учреждений. Поэтому сейчас 

его зачитаю по просьбе обратившихся: 

"В настоящее время профессия педагога только увеличила свою 

актуальность. 

Жизненная позиция человека, его характер, моральные принципы  

и взгляды закладываются в детстве, и именно поэтому так важно привлечь 

и заинтересовать лучшие кадры педагогических работников  

к деятельности в образовательных учреждениях. 

В настоящее время наблюдается устойчивая тенденция утечки кадров 

педагогических работников из муниципальных и государственных 

образовательных учреждений Республики Марий Эл. Одной из причин 

является переезд в крупные города, где заработная плата за выполнение 

аналогичных функций и должностных обязанностей существенно выше. 

Также остро проблема нехватки кадров прослеживается среди 

вакантных мест должности младшего воспитателя дошкольных 
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учреждений. Младший воспитатель, по сути, является "правой рукой" 

воспитателя. На его плечи ложится не только контроль за санитарным 

состоянием помещений, но и помощь в учебном и воспитательном процессе, 

привитие санитарно-гигиенических навыков детям, игра  

с детьми, участие в проведении занятий, подготовка детей к прогулке  

и ко сну. 

Также в его ежедневные функции входит наведение порядка  

и чистоты для 25-30 детей, в том числе дезинфекция помещения, 

проветривание, доставка еды из пищевого блока и сервировка столов, мытьё 

посуды, регулярная смена постельного белья. 

Таким образом, от работы младшего воспитателя зависит не только 

физический и эмоциональный комфорт детей, но и их здоровье. 

Однако заработная плата за такой важный и тяжёлый труд составляет 

один минимальный размер оплаты труда (16 242 рубля), с 1 января  

2024 года – 19 242 рубля, за вычетом НДФЛ на руки – 16 740 рублей. 

Согласно решению Собрания депутатов городского округа "Город 

Йошкар-Ола" № 521-VII от 27 сентября 2023 года оклад воспитателя  

в зависимости от уровня педагогического образования (среднее 

профессиональное и высшее) и категории составляет от 9 203 рублей  

до 14 756 рублей. Дополнительно к окладу возможно начисление 

стимулирующей выплаты в размере 7 тыс. рублей. Таким образом,  

с 1 января 2024 года заработная плата составит от 16 203 рублей  

до 21 756 рублей. 

Размер заработной платы в таком случае является достаточным лишь 

для того, чтобы сотрудник мог закрыть свои минимальные потребности. 

Следствием этого является эмоциональное выгорание работников, 

увольнение, переезд в другие города. 

Полагаем крайне важным создать условия для привлечения как 

педагогов, так и младших воспитателей. В первую очередь необходимо 
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установить достойную и конкурентоспособную оплату труда. Дети –  

это и наше настоящее, и наше будущее. 

Поэтому при выделении дополнительных средств в наш 

региональный бюджет просим Вас решить вопрос о повышении заработной 

платы работников образовательных учреждений Республики Марий Эл (как 

педагогов, так и младших воспитателей), в том числе посредством 

увеличения размера стимулирующих и поощрительных выплат". 

Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Сергей Николаевич. 

Слово предоставляется Павлову Александру Евдокимовичу. 

Пожалуйста, Александр Евдокимович. 

Павлов А.Е. Добрый день, уважаемые депутаты, приглашенные! 

Я как член Аграрного комитета Государственного Собрания 

Республики Марий Эл и как представитель производственной сферы 

сельского хозяйства хочу отметить следующее. На 26,2 процента  

в следующем году увеличены расходы на Государственную программу 

развития сельского хозяйства в Республике Марий Эл. В рамках данной 

программы юридические лица и индивидуальные предприниматели будут 

получать субсидии на возмещение части затрат на содержание поголовья 

коров, козоматок, овцематок в сумме 180 млн рублей. Также предусмотрены 

субсидии на оказание сельскохозяйственным товаропроизводителям 

содействия в обеспечении квалифицированными кадрами. 

Я от имени коллег хотел бы сказать в первую очередь, конечно, 

нашему Главе Юрию Викторовичу, Министерству финансов, а также всем 

комитетам большое спасибо за поддержку этой программы. И я от имени 

наших коллег хочу попросить всех депутатов поддержать бюджет на 2024 

год и на плановый период 2025 и 2026 годов. 

Спасибо за внимание. 

Председательствующий. Спасибо, Александр Евдокимович. 
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Слово предоставляется депутату Жезлову. Пожалуйста, Владислав 

Алексович. 

Жезлов В.А. Уважаемый Анатолий Васильевич! Уважаемые коллеги! 

Сегодня мы с вами рассматриваем один из важнейших документов 

нашей республики – бюджет. Мы, коммунисты, с надеждой ожидали, что в 

такое непростое для нашей страны время партия власти предложит своим 

гражданам действительно бюджет развития страны и регионов,  

но, к глубокому сожалению, этого не произошло. 

Мы прекрасно понимаем, что республиканский бюджет почти  

наполовину зависит от вливаний в его структуру федеральных средств. Мы 

констатируем факт, что бюджет по сравнению с прошлым годом вырос  

и власть региона делает все для его развития в рамках предоставленных 

федеральных вливаний. Но этого явно недостаточно, когда  

при потребности в более чем 100 млрд наш бюджет составляет чуть менее  

60 млрд. А ведь деньги у федералов есть. 

Даже при относительном росте бюджета разве можно говорить,  

что он стал более социальным, более справедливым? Везде отмечается рост 

зарплат учителей, врачей, что наконец-то повысится МРОТ, и такая 

индексация, даже не на уровень реальной инфляции, дает разве право 

говорить, что бюджет социальный? Нет, конечно. Потому что уже сейчас 

инфляция и рост цен на продукты, ЖКХ съедают все повышение. Даже 

госпожа Набиуллина, выступая в Государственной Думе, была вынуждена 

признать, что инфляция к концу года составит более 12 процентов,  

а это не менее 7 триллионов рублей из наших с вами карманов. 

Может быть, строительство школ, детских садов, в основном в нашей 

столице, дает право называть бюджет социальным? Нет, конечно. Потому 

что мы видим, какой идет колоссальный отток людей, в том числе и детей, 

из сел, из наших сел нашей республики. 

Или можно называть бюджет социальным потому, что у нас  

в республике с демографией все в порядке? Опять – нет. По официальным 
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данным, наш регион уже как минимум три года дает прирост населения 

минус 3 800-4 000 граждан. 

Может быть, кто-то предлагает действенный метод решения 

кадрового вопроса? Мы считаем, что тоже нет. В бюджетной сфере, 

например, среди учителей, медицинского персонала. И здесь тупик. Потому 

что при рыночной экономике, при "свободном" рынке труда такого метода 

не существует. Люди уезжают в те регионы, где платят больше. Здесь опять 

вопрос федералам: почему у нас в единой стране,  

в едином пространстве такое неравенство в оплате труда среди регионов? 

У нас строятся "умные" спортплощадки, на которых не будут 

заниматься простые ребята и девчонки со дворов Ремзавода, Дубков, 

Сомбатхея, Семеновки. У нас строятся ФАПы, в некоторых из которых нет 

специалистов и оборудования, в которых нет аптек. У нас до сих пор нет 

возможности записать детей на прием к врачам-специалистам, хотя  

на развитие цифры выделяются немалые средства. У нас практически нет 

внутрирайонного транспортного сообщения. У нас в республике катастрофа 

с общественными банями. Наши граждане до сих пор живут  

в домах, где десятилетиями не было капитального ремонта, живут  

в аварийных домах, денег на расселение которых в 2024 году  

не предусмотрено. Вот этим гражданам необходимо объяснить про то, что 

у нас действительно социальный бюджет. 

Фракция КПРФ будет голосовать против принятия бюджета. 

Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Владислав Алексович. Слово 

предоставляется Маслихину Александру Витальевичу. Пожалуйста. 

Слушаем Вас. 

Маслихин А.В. Уважаемые депутаты! 

Обращает на себя внимание ряд спорных положений бюджета. 

Прежде всего, его либеральная направленность, рост инфляции, что  

не позволяет использовать многомиллиардные средства в качестве 
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эффективных стимулов развития экономики и для реализации социальных 

программ. 

Касательно производства, то оно, как и в прежние годы, растёт 

экстенсивным путём, главным образом через наращивание имеющихся 

мощностей. Социальные программы демонстрируют либеральный подход к 

потребностям и нуждам людей. Сохраняется безработица, растут цены  

на товары первой необходимости, в аптечных сетях, в сфере ЖКХ. Большие 

нарекания у населения вызывают здравоохранение и образование, 

количество и качество медицинских и педагогических кадров. А главное – 

многомиллиардные вложения в экономику и социальные программы  

не в состоянии кардинально улучшить материальное положение 

трудящихся, всё развивается по принципу: "богатые богатеют, бедные 

беднеют". 

В предложенном бюджете (коснусь некоторых конкретных 

положений) выделено недостаточно средств на приведение в порядок 

бомбоубежищ, построенных ещё в годы советской власти, что в условиях 

СВО имеет не последнее значение. 

Обращу внимание на культуру. Философия, как известно, является её 

теоретическим ядром. 

Министерство культуры, имея более чем миллиардный бюджет, 

недостаточно внимания уделяет кинематографии, устранилось от судьбы 

кинотеатра "Россия", который был продан частному владельцу  

и, по-видимому, готов разделить участь кинотеатров "Рекорд" и "Эрвий". 

Люди (об этом говорит диалектика образов и знаков) невольно 

экстраполируют состояние кинотеатра на состояние страны. Отношение к 

кинотеатру должно показать, насколько высшие чиновники являются 

патриотами России. 

В Йошкар-Оле недавно было построено помпезное здание Дружбы 

народов. Однако в нём, кроме выставок и статусных мероприятий, 
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практически больше ничего не проводится. Хотелось бы, чтобы Дом 

дружбы народов полностью соответствовал своему названию. 

Во многих районных центрах плохо обстоит дело с домами культуры, 

сельскими библиотеками. В Юрине, например, уже много лет заложен 

только его фундамент. 

В республике два университета – МарГУ и Поволжский 

технологический, по численности студентов они небольшие в стране.  

В мире стали преобладать так называемые мегауниверситеты,  

с численностью студентов от ста тысяч человек. Если по мудрому отнестись 

к дальнейшему развитию наших вузов, то можно перейти  

к более высокому уровню их деятельности, сократив лишние звенья 

аппарата чиновников и восстановив престиж труда профессорско-

преподавательского состава. 

Благодарю за внимание. 

Председательствующий. Спасибо. Слово предоставляется депутату 

Бронникову Максиму Вячеславовичу. Пожалуйста, Максим Вячеславович. 

Бронников М.В. Спасибо. Депутат Бронников. Хотелось бы  

со своей стороны отметить некоторые моменты касательно сферы именно 

здравоохранения. 

Дело в том, что проектом закона предусмотрено увеличение субсидий, 

в частности, на реализацию региональных проектов модернизации 

первичного звена здравоохранения. 

Очень важный момент здесь – это обеспечение закупки авиационных 

работ, санавиации, что имеет огромное значение для нашей республики. Это 

быстрая транспортировка пациентов для оказания экстренной помощи. 

Также обеспечение профилактики развития сердечно-сосудистых 

заболеваний и, конечно же, осложнений у пациентов, у которых есть 

высокий риск этих осложнений и которые находятся на диспансерном 

наблюдении. 
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И софинансирование строительства инфекционного корпуса Детской 

республиканской клинической больницы, чего мы, несомненно, ждем. 

Еще хотелось бы отметить пару моментов. Вот тут было сказано  

по поводу демографической ситуации, нехватки кадров в отдельных 

отраслях, по здравоохранению в частности, хотелось бы сказать. Я думаю, 

мы должны начинать с себя в первую очередь. Если демография, значит, мы 

должны создавать семьи, рожать детей. Касательно кадров – также начинать 

с себя, наверное, и своих детей в первую очередь профориентировать в те 

сферы, которые необходимы в республике, чтобы они оставались здесь, 

чтобы шли на врачей, в сельское хозяйство и так далее. Я понимаю, что 

учиться долго, сложно, но профессии всегда нужны и зарплаты растут. Я 

как практикующий врач хочу сказать, что  

за последние полгода было два значительных увеличения заработной платы, 

несомненно. Врачи живут неплохо. Поэтому всем рекомендую своих детей 

профориентировать в нужные сферы нашей республики для  

ее развития. Мы должны начинать с себя в первую очередь. 

На этом завершу и, конечно, рекомендую всем депутатам бюджет 

поддержать. 

Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Максим Вячеславович. 

Игорь Леонидович Бондарчук. Депутат Бондарчук, Вам слово. 

Пожалуйста. 

Бондарчук И.Л. Добрый день! Спасибо за предоставленное слово. 

Хочу сказать, что на нашем Комитете по развитию производственного 

комплекса, рассмотрев бюджет, мы пришли к мнению, что он все-таки 

социально направлен и является бюджетом развития. 

В рамках раздела "Национальная экономика" заложены средства 

республиканского бюджета, направленные на развитие транспортной 

сферы, которые выше первоначального показателя более чем  

на 40 процентов. Это и развитие нашего аэропорта, и приобретение 
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подвижного состава городского наземного транспорта, который будет 

направлен на организацию регулярных пассажирских перевозок  

по регулируемым тарифам на территории республики. 

Увеличены более чем в 2 раза бюджетные ассигнования на подраздел 

"Коммунальное хозяйство". Они составили более 3,5 млрд рублей. Это 

большое вливание для поддержания энергетической стабильности в нашем 

регионе. 

Бюджетом Республики Марий Эл предусмотрено финансирование 

мероприятий по стимулированию программ развития жилищно-

коммунального хозяйства. Вы прекрасно понимаете, что без развития 

жилищно-коммунального хозяйства и строительства нет движения вперед. 

Предусмотрено увеличение субсидий на приведение в нормативное 

состояние автомобильных дорог и искусственных дорожных сооружений. 

Это связано и с "Безопасными качественными дорогами", и увеличением, 

как уже сказал Анатолий Алексеевич, дорожного фонда до 8,9 млрд рублей. 

Поэтому мы предлагаем законопроект поддержать. 

Председательствующий. Спасибо, Игорь Леонидович. Слово 

предоставляется депутату Громовой. Светлана Николаевна, пожалуйста, 

Вам слово. 

Громова С.Н. Добрый день, уважаемые депутаты, уважаемые 

приглашенные! 

Я также хотела бы отметить, что мы сегодня принимаем один  

из важных законов нашей республики – закон о республиканском бюджете, 

который обеспечивает финансовую устойчивость нашего субъекта. И я 

хотела бы обратить внимание на ключевое слово "устойчивость", потому 

что считаю, что Министерство финансов грамотно подошло к его 

распределению. 

Мы также прекрасно должны отдавать себе отчет, что непринятие 

данного закона влечет за собой неблагоприятные последствия, а именно – 

оставить республику без денег, в том числе работников бюджетной сферы, 
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я считаю, недопустимо. Конечно же, есть вопросы о том, что наши 

потребности, возможно, не совпадают с нашими возможностями,  

но тем не менее основополагающие моменты закрыты  

и жизнеобеспеченность субъекта существует. 

Да, вопрос по бюджетникам. Я могу сказать как представитель 

педагогической общественности: на сегодняшний день обращено внимание 

на зарплату учителей, и зарплата неплохая в связи  

со стимулирующей. Есть вопрос по младшему обслуживающему персоналу, 

и мы разговаривали с Алексеем Анатольевичем буквально  

до сессии, есть понимание у Минфина. Я думаю, что обратят на данную 

проблему внимание. 

И, конечно же, отметить положительный момент, что бюджет  

все-таки социально ориентированный, несмотря на то, что, как говорится, 

65 процентов – это большинство, это фиксируются цифры. 

Более того, после рассмотрения проекта данного закона на комитетах 

произошло его увеличение за счет дополнительных поступлений денежных 

средств из федерального бюджета. Это тоже положительный момент. 

И я хочу отметить, что большинством голосов на Социальном 

комитете был поддержан данный законопроект. И я убедительно прошу 

наших депутатов сознательно подойти к этому вопросу на основании 

вышеизложенного и поддержать данный законопроект. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Светлана Николаевна. 

Уважаемые депутаты, список записавшихся мы исчерпали. Есть 

вопросы? Сергей Михайлович. Голосуем? Нет вопросов? Да не голосуем,  

а слово предоставляем Алексею Ивановичу. 

Заключение Комитета по бюджету представляет председатель 

Комитета Алексей Иванович Моисеев. Пожалуйста, Алексей Иванович, Вам 

слово. У Вас предстоит сейчас большой объем работы вместе  

с депутатами. 

Моисеев А.И. Спасибо, Анатолий Васильевич. 
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Уважаемые депутаты! 

Проект закона Республики Марий Эл "О республиканском бюджете 

Республики Марий Эл на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов" 

внесен на рассмотрение Государственного Собрания Республики Марий Эл 

Главой Республики Марий Эл. 

Одновременно с проектом республиканского бюджета представлены 

все документы и материалы, предусмотренные статьей 58 Закона 

Республики Марий Эл "О бюджетных правоотношениях в Республике 

Марий Эл", необходимые для комплексного рассмотрения проекта закона 

Республики Марий Эл "О республиканском бюджете Республики  

Марий Эл на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов". 

Проект республиканского бюджета Республики Марий Эл разработан 

в соответствии с основными направлениями бюджетной  

и налоговой политики Республики Марий Эл на 2024 год и на плановый 

период 2025 и 2026 годов. 

Проект республиканского бюджета на очередной финансовый год 

сохраняет социальную направленность. Расходная часть республиканского 

бюджета сформирована с сохранением структуры расходов, направленной 

на реализацию Послания Президента Российской Федерации Федеральному 

Собранию Российской Федерации, Указа Президента Российской 

Федерации от 21 июля 2020 года № 474 "О национальных целях развития 

Российской Федерации на период до 2030 года". 

В соответствии с Законом Республики Марий Эл "О порядке 

проведения публичных слушаний по проекту республиканского бюджета 

Республики Марий Эл и годовому отчету об исполнении республиканского 

бюджета Республики Марий Эл" Государственным Собранием Республики 

Марий Эл с 2 по 9 ноября 2023 года проведены в заочной форме публичные 

слушания по проекту республиканского бюджета Республики Марий Эл на 

2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов. 
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Прошло активное обсуждение проекта республиканского бюджета. 

Все предложения, поступившие в ходе проведения публичных слушаний, 

рассмотрены. 

Информация о результатах проведения публичных слушаний 

размещена на официальном интернет-портале Республики Марий Эл и на 

официальном сайте Государственного Собрания Республики Марий Эл. 

По проекту бюджета на очередной финансовый год и плановый 

период Государственной счетной палатой Республики Марий Эл 

представлено заключение о соблюдении положений Бюджетного кодекса 

Российской Федерации. 

На законопроект получены заключения Управления Министерства 

юстиции Российской Федерации по Республике Марий Эл, прокуратуры 

Республики Марий Эл и правового управления Аппарата Государственного 

Собрания. 

Противоречий федеральному законодательству не выявлено. 

Предложения прокуратуры Республики Марий Эл к проекту 

республиканского бюджета рассмотрены. Правительством Республики 

Марий Эл представлены соответствующие разъяснения. 

Проект закона поддержан всеми комитетами и предложен для 

внесения на рассмотрение сороковой бюджетной сессии Государственного 

Собрания Республики Марий Эл. 

 

 

Уважаемые депутаты! 

В соответствии со статьей 61 Закона Республики Марий Эл  

"О бюджетных правоотношениях в Республике Марий Эл" нам необходимо 

рассмотреть и утвердить основные характеристики республиканского 

бюджета Республики Марий Эл на очередной финансовый год и плановый 

период. 
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Головной Комитет по бюджету вносит предложение утвердить 

основные характеристики республиканского бюджета Республики  

Марий Эл на 2024 год. 

Утвердить прогнозируемый общий объем доходов республиканского 

бюджета Республики Марий Эл в сумме 59 млрд 752 млн 675 тыс.  

500 рублей, в том числе объем безвозмездных поступлений 29 млрд  

339 млн 241 тыс. 800 рублей, из них межбюджетные трансферты  

из бюджетов других уровней бюджетной системы Российской Федерации  

28 млрд 84 млн 541 тыс. 800 рублей, из них из федерального бюджета  

28 млрд 84 млн 541 тыс. 800 рублей. 

Прошу данное предложение поставить на голосование. 

Председательствующий. Спасибо, Алексей Иванович. 

Ставится на голосование предложение головного Комитета  

об утверждении прогнозируемого общего объема доходов 

республиканского бюджета Республики Марий Эл на 2024 год. 

Прошу голосовать. 

Кто за? 
Мартьянов С.М. В голосовании принимает участие 45 депутатов. 
Председательствующий. 45. Хорошо. 
За – 34. 
Кто против? 
Против – 11. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
Решение принято. Спасибо. 
Моисеев А.И. Утвердить общий объем расходов республиканского 

бюджета Республики Марий Эл в сумме 60 млрд 989 млн 329 тыс.  

800 рублей. 
Прошу данное предложение поставить на голосование. 
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Председательствующий. Ставится на голосование предложение 

головного Комитета об утверждении общего объема расходов 

республиканского бюджета Республики Марий  Эл на 2024 год. 
Прошу голосовать. 

Кто за? 
За – 34. 
Кто против? 
Против – 11. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
Решение принято. 
Моисеев А.И. Утвердить дефицит республиканского бюджета 

Республики Марий Эл в сумме 1 млрд 236 млн 654 тыс. 300 рублей. 
Прошу данное предложение поставить на голосование. 
Председательствующий. Ставится на голосование предложение 

головного Комитета об утверждении дефицита республиканского бюджета 

Республики Марий Эл на 2024 год. 
Прошу голосовать. 

Кто за? 
За – 34. 
Кто против? 
Против – 11. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
Моисеев А.И. Головной Комитет по бюджету вносит предложение 

утвердить основные характеристики республиканского бюджета 

Республики Марий Эл на плановый период 2025 и 2026 годов. 
Утвердить прогнозируемый общий объем доходов республиканского 

бюджета Республики Марий Эл: 
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на 2025 год в сумме 43 млрд 531 млн 602 тыс. 600 рублей,  

в том числе объем безвозмездных поступлений 14 млрд 967 млн 733 тыс.  

200 рублей, из них межбюджетные трансферты из бюджетов других 

уровней бюджетной системы Российской Федерации 14 млрд 967 млн  

733 тыс. 200 рублей, из них из федерального бюджета 14 млрд 967 млн  

733 тыс. 200 рублей; 
на 2026 год в сумме 50 млрд 346 млн 233 тыс. 500 рублей, в том числе 

объем безвозмездных поступлений 20 млрд 585 млн 522 тыс. рублей, из них 

межбюджетные трансферты из бюджетов других уровней бюджетной 

системы Российской Федерации 20 млрд 585 млн 522 тыс. рублей, из них из 

федерального бюджета 20 млрд 585 млн 522 тыс. рублей. 
Прошу данное предложение поставить на голосование. 
Председательствующий. Ставится на голосование предложение 

головного Комитета об утверждении прогнозируемого общего объема 

доходов республиканского бюджета Республики Марий Эл на 2025  

и на 2026 годы. 
Прошу голосовать. 

Кто за? 
За – 34. 
Кто против? 
Против – 11. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
Решение принято. 
Моисеев А.И. Утвердить общий объем расходов республиканского 

бюджета Республики Марий Эл: 
на 2025 год в сумме 43 млрд 738 млн 372 тыс. 900 рублей, в том числе 

условно утверждаемые расходы в сумме 922 млн 37 тыс. 800 рублей; 
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на 2026 год в сумме 50 млрд 250 млн 139 тыс. 800 рублей, в том числе 

условно утверждаемые расходы в сумме 1 млрд 931 млн 951 тыс. 700 

рублей. 
Прошу данное предложение поставить на голосование. 
Председательствующий. Ставится на голосование предложение 

головного Комитета об утверждении общего объема  расходов 

республиканского бюджета Республики Марий Эл на 2025 и 2026 годы. 
Прошу голосовать. 

Кто за? 
Мартьянов С.М. В голосовании принимает участие 44 депутата. 
Председательствующий. 
За – 33. 
Кто против? 
Против – 11. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
Решение принято. 
Моисеев А.И. Утвердить дефицит республиканского бюджета 

Республики Марий Эл на 2025 год в сумме 206 млн 770 тыс. 300 рублей; 
утвердить профицит республиканского бюджета Республики  

Марий Эл на 2026 год в сумме 96 млн 93 тыс. 700 рублей. 
Прошу данное предложение поставить на голосование. 
Председательствующий. Ставится на голосование предложение 

головного Комитета об утверждении дефицита республиканского бюджета 

Республики Марий Эл на 2025 год и профицита республиканского бюджета 

Республики Марий Эл на 2026 год. 
Прошу голосовать. 

Кто за? 
За – 33. 
Кто против? 
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Против – 11. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
Решение принято. 
Моисеев А.И. Головной Комитет по бюджету вносит предложение  

о принятии проекта закона Республики Марий Эл  

"О республиканском бюджете Республики Марий Эл на 2024 год  

и на плановый период 2025 и 2026 годов" в первом чтении и за основу. 
Прошу данное предложение поставить на голосование. 
Председательствующий. Ставится на голосование предложение 

головного Комитета о принятии проекта закона в первом чтении  

и за основу. 
Прошу голосовать. 

Кто за? 
Мартьянов С.М. Внимание! Голосует 45 депутатов. 
Председательствующий. 
За – 34. 
Кто против? 
Против – 11. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
Решение принято. 
Моисеев А.И. Уважаемые депутаты! 
Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 
В ходе предварительного обсуждения проекта закона поступило 

девять поправок от Правительства Республики Марий Эл. 
В связи с увеличением объема безвозмездных поступлений  

из федерального бюджета, налоговых и неналоговых доходов на 2024 год  

и на плановый период 2025 и 2026 годов Правительством Республики 

Марий Эл предлагается внести в проект закона Республики Марий Эл  
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"О республиканском бюджете Республики Марий Эл на 2024 год  

и на плановый период 2025 и 2026 годов" изменения: 
- в части увеличения на 2024 год: 
доходной части республиканского бюджета на 6 млрд 758 млн  

331 тыс. рублей; 
расходной части республиканского бюджета на 10 млрд 418 млн  

331 тыс. рублей; 
- с учетом вносимых изменений уточняется размер дефицита 

республиканского бюджета на 2024 год. 
Также предлагается увеличить объем доходов и расходов 

республиканского бюджета на 2025 и на 2026 годы: 
на 2025 год на 4 млрд 287 млн 449 тыс. 400 рублей; 
на 2026 год на 9 млрд 152 млн 909 тыс. 900 рублей. 
Параметры дефицита республиканского бюджета на 2025 год  

и профицита республиканского бюджета на 2026 год не изменяются. 
Кроме того, поправками предлагается распределить объем 

безвозмездных поступлений из федерального бюджета по целевым статьям 

и видам расходов республиканского бюджета Республики  

Марий Эл на финансирование социально значимых проектов, укрепление 

материально-технической базы учреждений культуры, образования  

и здравоохранения, развитие сельского хозяйства и регулирования рынков 

сельскохозяйственной продукции, развитие транспортного комплекса, 

энергосбережения и повышения энергетической эффективности и другим 

экономически значимым направлениям расходов. 
В связи с уточнением параметров республиканского бюджета 

Республики Марий Эл на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов 

приложения № 1, 3, а также 5-15 излагаются в новой редакции. 
По поправкам представлено заключение Государственной счетной 

палаты Республики Марий Эл. Замечаний не имеется. 
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Заключение головного Комитета по бюджету приведено в таблице  

№ 1 поправок, рекомендуемых к принятию Государственным Собранием 

Республики Марий Эл. 
Головной Комитет по бюджету вносит предложение принять девять 

согласованных поправок. 
Прошу поставить данное предложение на голосование. 
Председательствующий. Ставится на голосование предложение 

головного Комитета о принятии девяти согласованных поправок. 
Прошу голосовать. 

Кто за? 
За – 34. 
Кто против? 
Против – 11. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
Поправки приняты. 
Моисеев А.И. Головной Комитет по бюджету вносит предложение 

принять Закон Республики Марий Эл "О республиканском бюджете 

Республики Марий Эл на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов" 

с учетом принятых поправок во втором чтении в целом. 
Прошу поставить это предложение на голосование. 
Председательствующий. Ставится на голосование предложение 

головного Комитета о принятии закона во втором чтении в целом с учетом 

принятых поправок. 
Прошу голосовать. 

Кто за? 
За – 34. 
Кто против? 
Против – 11. 
Кто воздержался? 
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Воздержавшихся – нет. 
Закон Республики Марий Эл "О республиканском бюджете 

Республики Марий Эл на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов" 

принят. 
Спасибо. Поздравляю. 
Моисеев А.И. Головной Комитет по бюджету вносит предложение 

поставить на голосование вопрос о принятии постановления 

Государственного Собрания Республики Марий Эл о принятом законе 

Республики Марий Эл. 
Председательствующий. Ставится на голосование предложение 

головного Комитета о постановлении по принятому закону. 
Прошу голосовать. 

Кто за? 
За – 34. 
Кто против? 
Против – 11. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
Постановление принято. 
Спасибо, Алексей Иванович. 
Уважаемые депутаты! 
Рассматривается третий вопрос повестки дня сессии: 
3. О проекте закона Республики Марий Эл "О бюджете 

территориального фонда обязательного медицинского страхования 

Республики Марий Эл на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов". 
Слово предоставляется директору территориального фонда 

обязательного медицинского страхования Республики Марий Эл Марине 

Александровне Гурьяновой. Пожалуйста, Марина Александровна. 
Гурьянова М.А. Уважаемый Анатолий Васильевич! Уважаемые 

депутаты! 
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Доходы бюджета территориального фонда обязательного 

медицинского страхования Республики Марий Эл на 2024 год 

предусмотрены в сумме 12 240,8 млн рублей, на 2025 год – в сумме  

13 084,4 млн рублей, на 2026 год – в сумме 13 954,6 млн рублей. 
Расходы на 2024 год и на плановый период предусмотрены  

в размерах, аналогичных доходам. 
Субвенция для финансового обеспечения организации обязательного 

медицинского страхования в 2024 году предусмотрена в размере  

11 660 823,3 тыс. рублей. 
В рамках сверхбазовой программы обязательного медицинского 

страхования предусмотрены иные межбюджетные трансферты  

из республиканского бюджета Республики Марий Эл в размере 31 700 тыс. 

рублей. 
Планирование расходов осуществлено в соответствии  

с программными направлениями деятельности по государственной 

программе Республики Марий Эл "Развитие здравоохранения"  

на 2013-2030 годы. 
В 2024 году на выполнение комплекса процессных мероприятий 

"Организационно-методическое обеспечение разработки программы 

государственных гарантий бесплатного оказания гражданам медицинской 

помощи и организация ОМС в Российской Федерации" планируется 

направить 11 619,7 млн рублей, что составляет 94,9 процента  

от доходов. 
В бюджете территориального фонда на 2024 год предусматривается  

нормированный страховой запас в размере 1 907 395,3 тыс. рублей. 
Норматив расходов на ведение дела по обязательному медицинскому 

страхованию для страховой медицинской организации предусматривается в 

размере 0,8 процента от суммы средств, поступивших в страховую 

медицинскую организацию по дифференцированным подушевым 

нормативам. 
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Уважаемые депутаты, прошу принять закон. 
Председательствующий. Спасибо, Марина Александровна. 
Будут ли вопросы к директору фонда? Пожалуйста, Сергей 

Николаевич. Депутат Царегородцев. 
Царегородцев С.Н. Спасибо. Марина Александровна, мой вопрос 

касается старой, но, к сожалению, по-прежнему актуальной проблемы,  

а именно оказания и предоставления медицинских услуг жителям соседних 

близлежащих регионов за счет нашего фонда ОМС. Каким-то образом эти 

средства все-таки компенсировались или не компенсировались? Насколько 

я знаю, подавали в суд на татарский ФОМС – ТФ ОМС Республики 

Татарстан. Как эта проблема решается? 
Гурьянова М.А. Спасибо. Абсолютно верно. Дело в том, что данные 

средства со стороны территориального фонда ОМС Республики Татарстан 

не компенсированы. Данный спор был рассмотрен в Арбитражном суде 

Республики Татарстан. Дальше он рассматривался в апелляционной 

инстанции. Решение вступило в законную силу. В части данных сумм нашей 

территории отказано в компенсации медицинской помощи, оказанной 

жителям Республики Татарстан. 
Председательствующий. Понятно. Спасибо. Нет больше вопросов? 
Спасибо, Марина Александровна. Присаживайтесь. 
Заключение Комитета по здравоохранению, культуре и спорту 

представляет заместитель председателя Комитета Бронников Максим 

Вячеславович. 
Бронников М.В. Уважаемые депутаты! 
Проект закона внесен на рассмотрение Государственного Собрания 

Республики Марий Эл Правительством Республики Марий Эл. 
Проект закона рассмотрен и поддержан всеми комитетами  

и предложен для внесения на рассмотрение сороковой бюджетной сессии 

Государственного Собрания Республики Марий Эл. 
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В ходе обсуждения проекта закона поправок от комитетов 

Государственного Собрания Республики Марий Эл не поступило. 
Законопроект прошел экспертизу в Управлении Министерства 

юстиции Российской Федерации по Республике Марий Эл, прокуратуре 

Республики Марий Эл, Государственной счетной палате Республики Марий 

Эл и правовом управлении Аппарата Государственного Собрания 

Республики Марий Эл. 
Противоречий федеральному законодательству не выявлено. 
Государственной счетной палатой Республики Марий Эл предложено 

Правительству Республики Марий Эл принять до начала очередного 

финансового года Программу государственных гарантий бесплатного 

оказания гражданам медицинской помощи в Республике Марий Эл на 2024 

год и на плановый период 2025 и 2026 годов и привести параметры 

финансового обеспечения государственной программы "Развитие 

здравоохранения" на 2013-2030 годы в части средств бюджета 

территориального фонда обязательного медицинского страхования 

Республики Марий Эл в соответствие с проектом закона "О бюджете 

территориального фонда обязательного медицинского страхования 

Республики Марий Эл на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов". 
Правительство Республики Марий Эл с предложениями 

Государственной счетной палаты Республики Марий Эл согласилось. 
Головной Комитет по здравоохранению, культуре и спорту вносит 

предложение поставить на голосование вопрос о принятии Закона 

Республики Марий Эл "О бюджете территориального фонда обязательного 

медицинского страхования Республики Марий Эл на 2024 год  

и на плановый период 2025 и 2026 годов" в двух чтениях в целом. 
Председательствующий. Спасибо, Максим Вячеславович. 
Ставится на голосование предложение головного Комитета  

о принятии Закона в двух чтениях в целом. 
Прошу голосовать. 
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Кто за? 
За – 44. 
Кто против? 
Против – нет. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
Закон принят. Спасибо. 
Бронников М.В. Головной Комитет по здравоохранению, культуре  

и спорту вносит предложение поставить на голосование проект 

постановления Государственного Собрания Республики Марий Эл  

о принятом законе Республики Марий Эл. 
Председательствующий. Ставится на голосование предложение 

головного Комитета о принятии постановления по принятому закону. 

Прошу голосовать. 

Кто за? 
За – 44. 
Кто против? 
Против – нет. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
Постановление принято. 
Спасибо, Максим Вячеславович. 
 

Уважаемые депутаты! 
Время 11 часов 29 минут и 45 секунд. В соответствии  

с утвержденным порядком работы сороковой бюджетной сессии 

объявляется перерыв на 20 минут. 
В 11 часов 50 минут собираемся в зале. После перерыва регистрация. 
Спасибо. 
(Перерыв.) 
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Председательствующий. 41 депутат принимает участие после 

перерыва. 40 физических лиц в помещении, 1 – в режиме ВКС. 
Продолжаем работу. 
Уважаемые депутаты! 
Рассматривается четвертый вопрос повестки дня сессии: 
4. О назначении мирового судьи судебного участка № 5 Йошкар-

Олинского судебного района Республики Марий Эл. 
Слово предоставляется Председателю Верховного Суда  Республики 

Марий Эл Артему Вячеславовичу Грачеву. Пожалуйста, Артем 

Вячеславович. 
Грачев А.В. Уважаемый Анатолий Васильевич! Уважаемые 

депутаты, приглашенные! 
К назначению на должность мирового судьи судебного участка № 5 

Йошкар-Олинского судебного района Республики Марий Эл 

представляется Иванова Татьяна Геннадьевна. 
Татьяна Геннадьевна имеет два высших образования, одно  

из которых юридическое, имеет стаж работы по юридической профессии 

более 16 лет, из них в должности мирового судьи 2 года 11 месяцев. 
Постановлением Государственного Собрания Республики Марий Эл 

от 29 декабря 2020 года № 197-П Иванова была назначена на должность 

мирового судьи судебного участка № 5 Йошкар-Олинского судебного 

района Республики Марий Эл на трехлетний срок полномочий. 
В период работы в должности мирового судьи Иванова 

характеризуется положительно, показывает высокое качество 

рассмотрения судебных дел, соблюдает процессуальные сроки. 
Каких-либо обстоятельств, препятствующих Ивановой занятию 

должности мирового судьи, не установлено. 
Заключением квалификационной коллегии судей Республики  

Марий Эл от 14 сентября 2023 года она рекомендована кандидатом  
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на должность мирового судьи судебного участка № 5 Йошкар-Олинского 

судебного района Республики Марий Эл. 
Прошу поддержать кандидатуру Ивановой Татьяны Геннадьевны  

и назначить на должность мирового судьи судебного участка № 5 Йошкар-

Олинского судебного района Республики Марий Эл с 1 января 2024 года без 

ограничения срока полномочий. 
Спасибо. 
Председательствующий. Спасибо, Артем Вячеславович. Будут ли 

вопросы к Артему Вячеславовичу и к Татьяне Геннадьевне, уважаемые 

депутаты? Нет вопросов. Спасибо. Присаживайтесь. 
Заключение Комитета по законодательству представляет 

председатель Комитета Павлов Александр Варсонофьевич. 
Павлов А.В. Уважаемые депутаты! 
Кандидатура Ивановой Татьяны Геннадьевны для назначения  

на должность мирового судьи рассмотрена всеми комитетами  

и поддержана. 
Головной Комитет по законодательству вносит предложение 

поставить на голосование вопрос о назначении Ивановой Татьяны 

Геннадьевны с 1 января 2024 года мировым судьей судебного участка № 5 

Йошкар-Олинского судебного района Республики Марий Эл  

без ограничения срока полномочий и о принятии Постановления 

Государственного Собрания Республики Марий Эл "О назначении 

мирового судьи судебного участка № 5 Йошкар-Олинского судебного 

района Республики Марий Эл". 
Председательствующий. Спасибо, Александр Варсонофьевич. 
Ставится на голосование предложение головного Комитета назначить 

с 1 января 2024 года Иванову Татьяну Геннадьевну мировым судьей 

судебного участка № 5 Йошкар-Олинского судебного района Республики 

Марий Эл без ограничения срока полномочий и принять постановление по 

данному вопросу. 
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Прошу голосовать. 

Кто за? 
Мартьянов С.М. В голосовании принимает участие 41 депутат. 
Председательствующий. 
За – 41. 
Кто против? 
Против – нет. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
Постановление  принято. 
Татьяна Геннадьевна, поздравляем Вас! Желаем успешной работы! 
Уважаемые депутаты! 
Рассматривается пятый вопрос повестки дня сессии: 
5. О назначении мирового судьи судебного участка № 7 Йошкар-

Олинского судебного района Республики Марий Эл. 
Слово предоставляется Председателю Верховного Суда Республики 

Марий Эл Артему Вячеславовичу Грачеву. Пожалуйста, Артем 

Вячеславович. 
Грачев А.В. Уважаемый Анатолий Васильевич, депутаты, 

приглашенные! 
К назначению на должность мирового судьи судебного участка № 7 

Йошкар-Олинского судебного района Республики Марий Эл 

представляется Геройменко Надежда Анатольевна. 
Надежда Анатольевна имеет высшее юридическое образование. Стаж 

работы по юридической специальности более 15 лет, стаж работы  

в должности мирового судьи 2 года 11 месяцев. 
Постановлением Государственного Собрания Республики Марий Эл 

от 29 декабря 2020 года № 198-П Геройменко была назначена  

на должность мирового судьи судебного участка № 7 Йошкар-Олинского 

судебного района Республики Марий Эл на трехлетний срок полномочий. 
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В период работы в должности мирового судьи Геройменко 

характеризуется положительно, показывает высокое качество 

рассмотрения судебных дел, соблюдает процессуальные сроки. 
Каких-либо обстоятельств, препятствующих занятию Геройменко 

должности мирового судьи, не установлено. 
Заключением квалификационной коллегии судей Республики  

Марий Эл от 14 сентября 2023 года она рекомендована кандидатом  

на должность мирового судьи судебного участка № 7 Йошкар-Олинского 

судебного района Республики Марий Эл без ограничения срока 

полномочий. 
Прошу поддержать кандидатуру Геройменко Надежды Анатольевны 

и назначить на должность мирового судьи судебного участка № 7 Йошкар-

Олинского судебного района Республики Марий Эл с 1 января 2024 года 

без ограничения срока полномочий. 
Председательствующий. Спасибо, Артем Вячеславович. Будут ли 

вопросы к докладчику и к Надежде Анатольевне? Нет вопросов. 

Присаживайтесь. 
Заключение Комитета по законодательству представляет 

председатель Комитета Павлов Александр Варсонофьевич. 
 

Павлов А.В. Уважаемые депутаты! 
Кандидатура Геройменко Надежды Анатольевны для назначения  

на должность мирового судьи рассмотрена всеми комитетами  

и поддержана. 
Головной Комитет по законодательству вносит предложение 

поставить на голосование вопрос о назначении Геройменко Надежды 

Анатольевны с 1 января 2024 года мировым судьей судебного участка № 7 

Йошкар-Олинского судебного района Республики Марий Эл  

без ограничения срока полномочий и о принятии Постановления 

Государственного Собрания Республики Марий Эл "О назначении 
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мирового судьи судебного участка № 7 Йошкар-Олинского судебного 

района Республики Марий Эл". 
Председательствующий. Спасибо, Александр Варсонофьевич. 
Ставится на голосование предложение головного Комитета назначить 

с 1 января 2024 года Геройменко Надежду Анатольевну мировым судьей 

судебного участка № 7 Йошкар-Олинского судебного района Республики 

Марий Эл без ограничения срока полномочий  

и принять постановление по данному вопросу. 
Уважаемые депутаты! 

Прошу голосовать. 

Кто за? 
За – 41. 
Кто против? 
Против – нет. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
Постановление принято. 
Надежда Анатольевна, мы Вас поздравляем с назначением и желаем 

успешной работы! 
 

Уважаемые депутаты! 
Рассматривается шестой вопрос повестки дня сессии. 
6. О назначении мирового судьи судебного участка № 39 Советского 

судебного района Республики Марий Эл. 
Слово предоставляется Председателю Верховного Суда Республики 

Марий Эл Артему Вячеславовичу Грачеву. Пожалуйста, Артем 

Вячеславович. 
Грачев А.В. Уважаемый Анатолий Васильевич, депутаты, 

приглашенные! 
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К назначению на должность мирового судьи судебного участка  

№ 39 Советского судебного района Республики Марий Эл представляется 

Разяпов Марат Ильясович. 
Марат Ильясович имеет высшее юридическое образование, стаж 

работы по юридической профессии почти 11 лет, из них в должности 

мирового судьи судебного участка № 2 Саровского судебного района 

Нижегородской области 4 года 7 месяцев. 
27 января 2023 года полномочия мирового судьи Разяпова 

прекращены на основании решения квалификационной коллегии судей 

Нижегородской области от 12 января 2023 года № 23/01 в связи  

с письменным заявлением об отставке. 
В период работы в должности мирового судьи Разяпов 

характеризуется положительно, с соблюдением процессуальных сроков 

качественно рассматривал судебные дела. Работал над повышением своей 

квалификации. 
Каких-либо обстоятельств, препятствующих занятию Разяповым 

должности мирового судьи, не установлено. 
Заключением квалификационной коллегии судей Республики  

Марий Эл от 2 ноября 2023 года он рекомендован кандидатом  

на должность мирового судьи судебного участка № 39 Советского 

судебного района Республики Марий Эл. 
Прошу поддержать  кандидатуру Разяпова Марата Ильясовича  

и назначить на должность мирового судьи судебного участка № 39 

Советского судебного района Республики Марий Эл без ограничения срока 

полномочий. 
Председательствующий. Спасибо, Артем Вячеславович. Будут ли 

вопросы к Артему Вячеславовичу и Марату Ильясовичу? Нет вопросов. 

Присаживайтесь. 
Заключение Комитета по законодательству представляет 

председатель Комитета Павлов Александр Варсонофьевич. 
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Павлов А.В. Уважаемые депутаты! 
Кандидатура Разяпова Марата Ильясовича для назначения  

на должность мирового судьи рассмотрена всеми комитетами  

и поддержана. 
Головной Комитет по законодательству вносит предложение 

поставить на голосование вопрос о назначении Разяпова Марата Ильясовича 

мировым судьей судебного участка № 39 Советского судебного района 

Республики Марий Эл без ограничения срока полномочий и о принятии 

Постановления Государственного Собрания Республики Марий Эл "О 

назначении мирового судьи судебного участка № 39 Советского судебного 

района Республики Марий Эл". 
Председательствующий. Спасибо. 
Ставится на голосование предложение головного Комитета назначить 

Разяпова Марата Ильясовича мировым судьей судебного участка № 39 

Советского судебного района Республики Марий Эл  

без ограничения срока полномочий и принять постановление по данному 

вопросу. 
Уважаемые депутаты! 

Прошу голосовать. 

Кто за? 
За – 41. 
Кто против? 
Против – нет. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
Постановление  принято. 
Марат Ильясович, мы Вас поздравляем! Желаем успешной работы 

на очень ответственном участке. 
Уважаемые депутаты! 
Рассматривается седьмой вопрос повестки дня сессии: 
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7. О назначении аудитора Государственной счетной палаты 

Республики Марий Эл. 
Слово предоставляется министру Республики Марий Эл – 

полномочному представителю Главы Республики Марий Эл Татьяне 

Гаряевне Манджиевой. Пожалуйста, Татьяна Гаряевна. 
Манджиева Т.Г. Всем добрый день! Уважаемый Анатолий 

Васильевич! Уважаемые депутаты и приглашенные! 
В соответствии со статьей 6 Закона Республики Марий Эл  

от 3 января 1997 года № 13-З "О Государственной счетной палате 

Республики Марий Эл" на рассмотрение Государственного Собрания 

Республики Марий Эл вносится кандидатура Лежниной Екатерины 

Юрьевны для назначения на должность аудитора Государственной счетной 

палаты Республики Марий Эл. 
Екатерина Юрьевна Лежнина родилась 25 ноября 1979 года в селе 

Каракши Яранского района Кировской области. 
В 2002 году окончила Марийский государственный педагогический 

институт, исторический факультет. В 2006 году окончила Марийский 

государственный университет по специальности "юриспруденция". В 2021 

году – Поволжский государственный технологический университет  

по направлению "экономика" магистерской программы "Учет, анализ, 

аудит". 
В 2010 году была принята на должность ведущего специалиста-

эксперта юридического отдела в Управление Федерального казначейства по 

Республике Марий Эл. В феврале 2021 года была назначена начальником 

юридического отдела. 
Стаж государственной гражданской службы составляет 12 лет  

6 месяцев. Является советником государственной гражданской службы  

3 класса. 
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Награждена благодарностью Федерального казначейства в 2022 году, 

а также является финалистом конкурса Федерального казначейства 

"Лучший по профессии" в номинации "Лучший юрист". 
Прошу депутатов назначить Лежнину Екатерину Юрьевну аудитором 

Государственной счетной палаты Республики Марий Эл. 
Председательствующий.  Спасибо, Татьяна Гаряевна. 
Будут ли вопросы, уважаемые депутаты, к докладчику и к Екатерине 

Юрьевне? Нет вопросов. Присаживайтесь. 
Заключение Комитета по бюджету представляет председатель 

Комитета Моисеев Алексей Иванович. 
Моисеев А.И. Уважаемые депутаты! 
Кандидатура Лежниной Екатерины Юрьевны, внесенная Главой 

Республики Марий Эл для назначения на должность аудитора 

Государственной счетной палаты Республики Марий Эл, рассмотрена всеми 

комитетами и поддержана. 
Головной комитет по бюджету предлагает поставить на голосование 

вопрос о назначении Лежниной Екатерины Юрьевны аудитором 

Государственной счетной палаты Республики Марий Эл на пятилетний срок 

полномочий с 15 января 2024 года и принятии постановления 

Государственного Собрания по данному вопросу. 
Председательствующий. Спасибо, Алексей Иванович. 
Ставится на голосование предложение головного Комитета назначить 

с 15 января 2024 года Лежнину Екатерину Юрьевну аудитором 

Государственной счетной палаты Республики Марий Эл на пятилетний срок 

полномочий и принять постановление по данному вопросу. 
Прошу голосовать. 

Кто за? 
За – 41. 
Кто против? 
Против – нет. 
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Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
Постановление принято. 
Екатерина Юрьевна, мы Вас поздравляем и желаем Вам успешной 

работы! Спасибо. 
Уважаемые депутаты! 
Рассматривается восьмой вопрос повестки дня сессии: 
8. О согласовании кандидатуры Иванова Константина Анатольевича 

для назначения на должность Заместителя Председателя Правительства 

Республики Марий Эл. 
Слово предоставляется министру Республики Марий Эл – 

полномочному представителю Главы Республики Марий Эл Манджиевой 

Татьяне Гаряевне. 
Манджиева Т.Г. Уважаемый Анатолий Васильевич! Уважаемые 

депутаты и приглашенные! 
В соответствии со статьей 84 Закона Республики Марий Эл  

"О Правительстве Республики Марий Эл" представляется на согласование 

Государственного Собрания кандидатура Иванова Константина 

Анатольевича для назначения на должность Заместителя Председателя 

Правительства Республики Марий Эл. 
Константин Анатольевич родился 10 августа 1973 года в городе 

Йошкар-Оле Марийской АССР. 
В 1996 году окончил Московскую государственную академию 

хореографии по направлению подготовки "хореографическое искусство",  

в 2007 году – Российскую академию театральных искусств – ГИТИС  

по специальности "режиссура хореографии". 
С 1992 года по 2001 год – артист балета, затем солист для выступления 

в балетных спектаклях Государственного академического Большого театра 

России. 
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С 2001 года по 2007 год являлся художественным руководителем 

государственного автономного учреждения культуры Республики  

Марий Эл "Марийский государственный театр оперы и балета имени Эрика 

Сапаева". 
С 2017 года по настоящее время – министр культуры, печати  

и по делам национальностей Республики Марий Эл. 
Стаж работы по специальности 26 лет. 
Награжден государственными наградами: почетное звание 

"Заслуженный артист Республики Марий Эл", почетное звание 

"Заслуженный артист Российской Федерации", почетное звание "Народный 

артист Республики Марий Эл", медаль ордена "За заслуги перед Марий Эл", 

орден "За заслуги перед Марий Эл" II степени. 
Приобретенные знания, опыт и навыки, высокая работоспособность и 

ответственность позволят Константину Анатольевичу Иванову качественно 

и своевременно выполнять функции Заместителя Председателя 

Правительства Республики Марий Эл. 
Прошу депутатов согласовать назначение Иванова Константина 

Анатольевича на должность Заместителя Председателя Правительства 

Республики Марий Эл. 
Председательствующий. Спасибо, Татьяна Гаряевна. Уважаемые 

депутаты, пожалуйста, есть вопросы к Татьяне Гаряевне? Нет вопросов. 

Присаживайтесь. 
Константин Анатольевич, пожалуйста, Вас прошу на трибуну. 
Уважаемые депутаты, пожалуйста, у кого есть вопросы  

к Константину Анатольевичу? Пожалуйста. Депутат Глущенко. 
Глущенко Н.В. Спасибо большое. 
Константин Анатольевич, в Ваших должностных обязанностях 

как заместителя Главы будет, простым словом скажу, курирование 

культуры и туризма. 
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Скажите, для культуры то, что Вы как зам будете контролировать себя 

как министра, принесет пользу? Для культуры конкретно. 
Иванов К.А. На самом деле все-таки не контролировать, а работать 

в направлении развития культуры Республики Марий Эл, чем я сейчас 

занимаюсь. Думаю, что должность Заместителя Председателя 

Правительства Республики Марий Эл позволит мне еще больше сделать для 

республики важного в этом направлении, так как статус замглавы 

Правительства дает немного другие возможности работы в той же Москве. 

Я сегодня, допустим, вернулся из Москвы, достаточно много времени 

провел в Министерстве культуры Российской Федерации, ряд вопросов был 

решен. 
Глущенко Н.В. Спасибо. И еще один маленький вопрос. Скажите, 

пожалуйста, на Ваш взгляд, вот те суммы, которые запланированы 

на следующий год в бюджете, Вам как министру культуры кажутся 

достаточными для того, чтобы… Мы про театр сейчас не будем говорить, 

мы будем говорить про культуру, которая на селе. Достаточно ли этих 

средств, в том числе… Мы прекрасно понимаем, что культура – 

это не только клубы и библиотеки, это много чего еще. Ваше мнение 

по этому вопросу? И будете ли Вы, став заместителем Главы республики, 

добиваться, чтобы увеличивались эти суммы? Спасибо большое. 
Иванов К.А. Спасибо за вопрос. 
На самом деле мы видим, что в республиканском бюджете ежегодно 

суммы на развитие культуры увеличиваются. Конечно, хотелось бы больше, 

безусловно, но надо сказать, что мы очень активно работаем 

с Министерством финансов в течение всего финансового года. У нас идут и 

поправки, нам дают дополнительные средства. Глава республики Юрий 

Викторович Зайцев поддерживает культуру. 
Например, приведу такие факты. Когда мы с вами по национальному 

проекту реконструируем или ремонтируем дома культуры на селе, 

естественно, мы ремонтируем стены, крыши, коммуникации различные,  
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но получается такой диссонанс, потому что мебель не соответствует.  

И вы, наверное, отслеживаете, информация идет об этом в СМИ постоянно, 

о том, что дополнительно выделяются средства  

из республиканского бюджета, чтобы и оборудование, и мебель поставить 

новые. Поэтому, какой бы Дом культуры мы ни открывали, везде  

мы следуем вот этой вот позиции. 
Поэтому могу сказать, что средств, конечно, хотелось бы больше,  

но в течение года нам дают дополнительные средства. Более того, 564 млн 

рублей на следующий 2024 год из федерального бюджета выделено  

по направлению национального проекта "Культура". Здесь, вы знаете,  

мы очень много будем делать. У нас кинотеатр "Родина", слава богу, 

общими усилиями в Волжске мы сдвинули. И сегодня идет уже активно 

стадия ремонтных работ. У нас Театр юного зрителя в следующем году 

распахнет свои двери, это будет действительно настоящим храмом 

искусства. Пять домов культуры мы с вами в следующем году на селе  

(я подчеркиваю – на селе) отремонтируем. Ну и библиотеки у нас будут. 

Музыкальные инструменты в школы искусств, что сегодня острая такая 

тема у нас. 
Председательствующий. Спасибо. Уважаемые депутаты, еще 

вопросы? Присаживайтесь, Константин Анатольевич. 
Иванов К.А. Спасибо. 
Председательствующий. По обсуждению кандидатуры  

на согласование на пост Заместителя Председателя Правительства Иванова 

Константина Анатольевича записались несколько депутатов. 
Пожалуйста. Слово предоставляется депутату Пушкиной Наталье 

Васильевне. 
Пушкина Н.В. Уважаемый Анатолий Васильевич! Уважаемые 

депутаты! 
Хотелось бы сказать, что Константин Анатольевич владеет грамотно 

нормативно-правовыми базами как руководитель. Как педагог и учитель 
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владеет теоретическим материалом, успешный практик. И личные качества 

позволяют развивать культурную индустрию Республики Марий Эл. 
Хочу сказать особенно, что я проработала более 18 лет  

с Константином Анатольевичем. Начала развиваться государственная 

национальная политика. Развиваются в Республике Марий Эл такие 

национальные проекты, как "Культура", "Творческие люди". 
Константин Анатольевич уже отметил, что, действительно, 

этнокультурным центром, психологическим, патриотическим центром  

на селе являются дома культуры. Посмотрите, сколько домов культуры 

реконструируется и капитально ремонтируется. Также обновляется 

материально-техническая база. 
Константин Анатольевич – профессионал, грамотный руководитель,  

и мне особо приятно поддержать его сегодня. 
Уважаемые депутаты! 
Прошу согласовать кандидатуру Иванова Константина Анатольевича 

для назначения на должность Заместителя Председателя Правительства 

Республики Марий Эл. 
Спасибо. 
Председательствующий. Спасибо, Наталья Васильевна. 
Пожалуйста, депутат Пекунькин Александр Викторович. Вам слово. 
Пекунькин А.В. Уважаемые коллеги! 
Федеральным законом № 414 закреплено право законодательного 

органа принимать участие в утверждении или согласовании назначения  

на должность должностных лиц высшего исполнительного органа субъекта. 
Ранее процедура назначения членов Правительства Республики 

Марий Эл указами Главы Республики Марий Эл, а в последующем 

неоднократно оспаривалась в суде и признана правомерной, в том числе 

Верховным Судом. 
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Считаю, что снова дискуссировать по этому поводу не имеет никакого 

смысла. Тем более Константин Анатольевич очень достойный человек и 

профессионал. 
Предлагаю поддержать кандидатуру Иванова Константина 

Анатольевича для назначения на должность Заместителя Председателя 

Правительства Республики Марий Эл. 
Спасибо. 
Председательствующий. Спасибо, Александр Викторович. 
Слово предоставляется депутату Яковлевой Ларисе Николаевне – 

Заместителю Председателя Государственного Собрания. Пожалуйста, Вам 

слово, Лариса Николаевна. 
Яковлева Л.Н. Уважаемый Анатолий Васильевич! Уважаемые 

коллеги! 
Вчера по поручению Председателя Государственного Собрания  

я участвовала в заседании "правительственного часа" в Государственной 

Думе, где заслушивался доклад Министра культуры Российской Федерации 

Ольги Любимовой. И, вы знаете, каждый пункт ее доклада говорил о музеях, 

о сельских домах культуры, о школах креативных индустрий, о модельных 

библиотеках, о кинотеатрах и так далее. Я сидела и с гордостью думала, что 

все это сегодня воплощено в Республике  

Марий Эл. 
Константин Анатольевич, спасибо Вам огромное за эту работу, 

потому что у меня есть с чем сравнить. Сельские дома культуры, какие они 

были, в каком мы положении сегодня находимся и по работе кинотеатров, о 

чем сегодня вы, коллеги, задавали вопросы. Работа модельных библиотек, 

насколько она должна быть сегодня привлекательной, школа креативных 

индустрий. Понимаете, у меня такое чувство, что он идет  

не то что в ногу со временем, а опережая время. Вот я горжусь, что у нас 

такой министр. Я с удовольствием поддерживаю и предлагаю нам всем 
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поддержать его кандидатуру на должность Заместителя Председателя 

Правительства. 
Во-первых, Глава региона, я думаю, знает, кого он назначает на эту 

должность, насколько он ему доверяет. И, второе, безусловно, очень 

хотелось бы, чтобы те направления, которые он сегодня ведет (культура 

очень рядом соприкасается с туризмом)… Я думаю, что в этом плане  

мы шагнем еще на ступень, может быть, не на одну, выше, и многие 

вопросы, которые сегодня стоят, и многие проблемы, которые у нас сегодня 

еще есть, я думаю, будут решаться. 
Вот этот же кинотеатр "Родина", о котором он сказал, филармония, 

которая достроена, Театр юного зрителя, Замок Шереметева – все эти 

вопросы заслушивались еще на прошлых Днях республики в Совете 

Федерации. Константин Анатольевич занимался буквально их 

претворением в жизнь. 
Я желаю Вам успехов, Константин Анатольевич, и с удовольствием 

призываю, предлагаю коллегам поддержать эту кандидатуру. 
Спасибо. 
Председательствующий. Спасибо, Лариса Николаевна. 
Депутат Пейсахович Григорий Ефимович, пожалуйста, Вам слово. 
Пейсахович Г.Е. Спасибо. 
Я поддерживаю те слова, которые произнес мой коллега, депутат 

Пекунькин. В арифметике есть такое правило – от перестановки мест 

слагаемых сумма не меняется. И от последовательности действий в данном 

случае ничего не поменяется. 
Я считаю, что решение Главы по данной кандидатуре стратегически 

взвешено, абсолютно показано, и призываю всех наших коллег поддержать 

данную кандидатуру, в которой мы абсолютно уверены, что это очень 

важный шаг для дальнейшего развития нашей республики. 
Спасибо. 
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Председательствующий. Благодарю Вас, Григорий Ефимович. 

Пожалуйста, кто еще хочет выступить? Нет. Спасибо. 
Заключение Комитета по законодательству представляет 

председатель Комитета Павлов Александр Варсонофьевич. 
Павлов А.В. Уважаемые депутаты! 
Кандидатура Иванова Константина Анатольевича для согласования 

назначения на должность Заместителя Председателя Правительства 

Республики Марий Эл, внесенная Главой Республики Марий Эл, 

рассмотрена всеми комитетами и поддержана. 
Головной Комитет по законодательству вносит предложение 

поставить на голосование вопрос о согласовании кандидатуры Иванова 

Константина Анатольевича для назначения на должность Заместителя 

Председателя Правительства Республики Марий Эл и принятии 

соответствующего постановления Государственного Собрания Республики 

Марий Эл. 
Председательствующий. Ставится на голосование предложение 

головного Комитета о согласовании кандидатуры Иванова Константина 

Анатольевича для назначения на должность Заместителя Председателя 

Правительства Республики Марий Эл и принятии постановления  

по данному вопросу. 
Прошу голосовать. 

Кто за? 
За – 33. 
Кто против? 
Против – нет. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – 8. 
Всего принял участие в голосовании 41 депутат. 
Все. Спасибо. 
Постановление принято. 
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Константин Анатольевич, мы Вас поздравляем с назначением и 

желаем Вам успехов! 
(Аплодисменты). 
Уважаемые депутаты! 
Рассматривается девятый вопрос повестки дня сессии: 
9. О проекте закона Республики Марий Эл "О дополнительном 

обеспечении материальными ресурсами и финансовыми средствами 

переданных полномочий Российской Федерации в области лесных 

отношений". 
Слово предоставляется министру природных ресурсов, экологии  

и охраны окружающей среды Республики Марий Эл Алексею Николаевичу  

Киселеву. Пожалуйста, Алексей Николаевич. 
Киселев А.Н. Спасибо. 
Уважаемые депутаты! 
Правительством Республики Марий Эл на рассмотрение 

Государственного Собрания внесен названный закон. Его принятие –  

это не обязанность региона, регион вправе это делать. Суть подготовки 

проекта этого закона заключается в том, чтобы республика могла 

направлять средства республиканского бюджета на реализацию переданных 

ей полномочий Российской Федерации. 
Необходимость принятия данного закона вызвана и практикой, 

которую мы наблюдаем уже не первый год. Это критическое 

недофинансирование лесной отрасли федеральным центром. Например,  

по зарплатам Рослесхоз на одного лесничего выделяет субвенции в сумме 

18 тыс. рублей в месяц, чего катастрофически недостаточно, даже с учетом 

совмещения должностей средняя заработная плата одного живого 

сотрудника лесничества у нас в настоящее время составляет  

24 тыс. рублей. 
Кроме того, 2023 год показал необходимость оперативных действий, 

скажем так, по резкому укомплектованию лесопожарных формирований 
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снаряжением, техникой и инвентарем за счет средств республиканского 

бюджета. 
Повторюсь, это не обязанность республики, это ее право, но мы эту 

ситуацию проговаривали на заседании Правительства, с Главой республики 

также ситуация была обсуждена. И Минфин, и Глава нас в том числе 

поддержали. Собственно говоря, пока в планах мы имеем только 

направление республиканских средств на зарплату, дабы ее приблизить  

к средней зарплате по региону, и планируем в 2024 году достичь уровня  

39 тыс. рублей на одного работника лесничества. 
Реализация данного закона в части зарплаты потребует у нас  

в 2023 году затрат республиканского бюджета в сумме 17 млн рублей,  

в 2024 году – затрат в сумме 68 млн рублей. Повторюсь, это только средства, 

направляемые на зарплату работников государственных учреждений. 
У меня все. Спасибо. 
Прошу вас закон поддержать. 
Председательствующий. Спасибо, Алексей Николаевич. Будут ли 

вопросы, уважаемые депутаты? Евгений Николаевич, пожалуйста. 
Кальянов Е.Н. Спасибо. Депутат Кальянов. 
У меня вопрос вот какого порядка. Алексей Николаевич,  

вот Вы сейчас говорили… 
Председательствующий. Поближе микрофон. 
Кальянов Е.Н. …о полномочиях федеральных, значит, структур 

власти, региональных. И вот у меня вопрос по нашему национальному парку 

"Марий Чодра". Катастрофа, которая была в осенний период, там, значит, 

люди погибли. Мне пришлось встречаться с людьми, которые там работают, 

и они говорят, что до сих пор нет команды, что делать 

с поваленными деревьями. Вопрос вот в чем: как Вы считаете, как министр 

нашего республиканского министерства, правильнаяэто структура 

управления или нет, когда управление находитсяв федеральном центре, 

далеко в Москве? Они здесь даже списать ничегоне могут из лесных фондов, 
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когда время приходит, они ничего сделатьне могут, никаких решений 

принять не могут. Вот как Вы считаете, дальше эта ситуация как будет 

развиваться? И нужно ли… Ведь раньше "Марий Чодра" входила 

в структуру нашего Министерства лесного хозяйства, и нормально 

работали. Там и производства развивались, и достаточно крепкое было 

хозяйство, и выполнялись функции. Как только передали на федеральный 

уровень, то есть все управление идет из Москвы, многие управленческие 

решения приходится принимать там, на местах какая-то неясность, 

непонятливость и сумбур в управлении. Вот, на Ваш взгляд, что Вы считаете 

в данном случае более эффективным? 
Спасибо. 
Киселев А.Н. Если позволите, я мягко от ответа уклонюсь. Не могу 

я давать суждения по поводу действий вышестоящего органа 

государственной власти. Мне это законом запрещено. 
Я так понимаю, что "Марий Чодра", да… Мы помним историю 

летнюю у нас. "Марий Чодра" была не единственной точкой, где такие 

ситуации у нас произошли. Просто в силу того, что там концентрация 

посетителей очень большая, там были катастрофические последствия. 
Всего у нас по республике пострадало в виде сплошных ветровалов 

несколько десятков гектаров лесных земель. И хотелось бы отметить, что 

падение деревьев – это не что-то исключительное. То есть до момента 

взрослого состояния леса на 1 га умирает несколько тысяч деревьев 

в процессе своего роста. Естественный отпад это называется. Но вот 

в части "Марий Чодра", помня о том, что "Марий Чодра" – 

это не лесничество, у него основное направление деятельности –  

это рекреация, отдых и научная деятельность в области охраны 

окружающей среды, безусловно, там есть над чем работать. Безусловно, там, 

скажем, есть недоработки конкретных должностных лиц, но,  

к сожалению, законодательство у нас так устроено, что даже в лесном 

хозяйстве быстро ветровал не уберем. В среднем, мы считали, эта процедура 
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занимает у нас 6-7 месяцев при наличии денежных средств.  

В "Марий Чодра" это проходит еще сложнее, но, повторюсь, оценивать 

действия Минприроды я бы не стал. На мой взгляд, там все можно 

улучшить, усилить, углубить и состояние, и материальную базу, если 

ответственные должностные лица будут ответственнее относиться к своим 

обязанностям. Там произошли некие кадровые перестановки, но мы сейчас 

видим… У Главы проводилось два заседания, эта ситуация обсуждается, 

и мы со своей стороны тоже с удовольствием поможем, потому что для 

нашей республики это и центр туризма, и центр экологического воспитания 

детей и молодежи, в том числе лесохозяйственный центр.  

У них возможности очень большие. 
Председательствующий. Спасибо, Алексей Николаевич. Есть еще, 

уважаемые депутаты, вопросы? Нет вопросов. Присаживайтесь. 
Заключение Комитета по развитию агропромышленного комплекса, 

экологии и природопользованию представляет председатель Комитета 

Аркадий Арсентьевич Новиков. Пожалуйста, Аркадий Арсентьевич. 
Новиков А.А. Уважаемые депутаты! 
Проект закона внесен на рассмотрение Государственного Собрания 

Правительством Республики Марий Эл. 
Проект закона рассмотрен и поддержан всеми комитетами  

и предложен для внесения на рассмотрение сороковой бюджетной сессии 

Государственного Собрания Республики Марий Эл. 
Проект закона прошел экспертизу в Управлении Министерства 

юстиции Российской Федерации по Республике Марий Эл, прокуратуре 

Республики Марий Эл, Государственной счетной палате Республики Марий 

Эл и правовом управлении Аппарата Государственного Собрания 

Республики Марий Эл. 
Противоречий федеральному законодательству не выявлено. 
Головной Комитет по развитию агропромышленного комплекса, 

экологии и природопользованию вносит предложение поставить  
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на голосование вопрос о принятии Закона Республики Марий Эл  

"О дополнительном обеспечении материальными ресурсами  

и финансовыми средствами переданных полномочий Российской 

Федерации в области лесных отношений" в двух чтениях в целом. 
Председательствующий. Спасибо. 
Ставится на  голосование предложение головного Комитета принять 

закон в двух чтениях в целом. 
Уважаемые депутаты! 
Прошу голосовать. 

Кто за? 
За – 41. 
Кто против? 
Против – нет. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
Закон принят. Спасибо. 
Новиков А.А. Головной Комитет по развитию агропромышленного 

комплекса, экологии и природопользованию вносит предложение поставить 

на голосование вопрос о принятии постановления Государственного 

Собрания Республики Марий Эл о принятом законе Республики Марий Эл. 
Председательствующий. Ставится на голосование предложение 

головного Комитета о постановлении по принятому закону. 
 

Прошу голосовать. 

Кто за? 
За – 41. 
Кто против? 
Против – нет. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
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Постановление принято. 
Спасибо, Аркадий Арсентьевич. 
Уважаемые депутаты! 
Рассматривается десятый вопрос повестки дня сессии: 
10. О проекте закона Республики Марий Эл "О внесении изменений в 

Закон Республики Марий Эл "О добровольной пожарной охране  

в Республике Марий Эл". 
Слово предоставляется заместителю председателя Комитета 

гражданской обороны и защиты населения Республики Марий Эл Казееву 

Андрею Анатольевичу. Пожалуйста, Андрей Анатольевич. 
Казеев А.А. Добрый день, уважаемый Анатолий Васильевич, 

уважаемые депутаты и приглашенные! 
На вашем рассмотрении находится проект закона "О внесении 

изменений в некоторые законодательные акты Республики Марий Эл  

в области пожарной безопасности". 
Данным проектом республиканское законодательство приводится  

в соответствие с федеральным. 
Вносимые изменения в законы республики о пожарной безопасности 

и добровольной пожарной охране касаются вопросов: 
регулирования деятельности добровольной пожарной охраны, 

связанной с профилактикой и (или) тушением пожаров и проведением 

аварийно-спасательных работ; 
финансирования и материально-технического обеспечения 

деятельности добровольной пожарной охраны, которое осуществляется  

за счет собственных средств, взносов и пожертвований, средств 

организаций, которые создают добровольцы, а также по вопросам 

использования имущества, находящегося на балансе организаций  

в которых создаются объектовые добровольные пожарные подразделения. 
В 56-й закон вносим изменения по профессиональному обучению 

работников добровольной пожарной охраны и добровольных пожарных, 
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обучению мерам пожарной безопасности лиц, осуществляющих трудовую 

или служебную деятельность. 
Принятие закона не потребует дополнительных расходов  

из республиканского бюджета. 
Законопроект рассмотрен на заседаниях комитетов 

Государственного Собрания Республики Марий Эл. Высказанные 

замечания и предложения учтены при доработке проекта закона. 
Уважаемые депутаты! 
Прошу поддержать рассматриваемый проект. 
Председательствующий. Спасибо, Андрей Анатольевич. 

Уважаемые депутаты, есть вопросы к докладчику? Нет. Присаживайтесь. 
Заключение Комитета по развитию производственного комплекса  

представляет председатель Комитета Игорь Леонидович Бондарчук. 

Пожалуйста, Игорь Леонидович. 
Бондарчук И.Л. Уважаемые депутаты! 
Проект закона внесен на рассмотрение Государственного Собрания 

Республики Марий Эл Правительством Республики Марий Эл. 
Проект закона рассмотрен и поддержан всеми комитетами  

и предложен для внесения на рассмотрение сороковой бюджетной сессии 

Государственного Собрания Республики Марий Эл. 
Проект закона прошел экспертизу в Управлении Министерства 

юстиции Российской Федерации по Республике Марий Эл, прокуратуре 

Республики Марий Эл, Государственной счетной палате Республики Марий 

Эл и правовом управлении Аппарата Государственного Собрания 

Республики Марий Эл. 
Противоречий федеральному законодательству не выявлено. 
К проекту закона поступило четыре поправки. 
Головной Комитет вносит предложение поставить на голосование 

вопрос о принятии проекта закона в первом чтении и за основу. 
Председательствующий. Спасибо. 



74 

Ставится на голосование предложение головного Комитета  

о принятии проекта закона в первом чтении и за основу. 
Прошу голосовать. 

Кто за? 
За – 41. 
Кто против? 
Против – нет. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
Решение принято. 
Бондарчук И.Л. Переходим ко второму чтению. К законопроекту 

поступило четыре поправки. 
Первой поправкой Комитета по развитию производственного 

комплекса предлагается дополнить законопроект положением о внесении 

изменения в часть 1 статьи 4 Закона Республики Марий Эл  

"О добровольной пожарной охране в Республике Марий Эл" в целях 

приведения терминологии в соответствие с Федеральным законом  

от 4 августа 2023 года № 445-ФЗ "О внесении изменений в Федеральный 

закон "О добровольной пожарной охране". 
Правительство Республики Марий Эл с поправкой Комитета 

согласилось. 
От Правительства Республики Марий Эл поступило три поправки, 

которыми предлагается дополнить проект закона новой статьей 1, 

предусматривающей внесение изменений в Закон Республики Марий Эл "О 

регулировании отдельных отношений в области пожарной безопасности в 

Республике Марий Эл" в целях приведения редакции пункта 2 статьи 9 в 

соответствие с Федеральным законом от 19 октября 2023 года № 506-ФЗ, 

которым внесены изменения в Федеральный закон  

"О пожарной безопасности". 
В связи с дополнением законопроекта новой статьей: 
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- наименование проекта закона изложить в следующей редакции:  

"О внесении изменений в некоторые законодательные акты Республики 

Марий Эл в области пожарной безопасности"; 
- статью законопроекта, предусматривающую порядок вступления 

закона в силу, изложить в новой редакции. 
Заключение головного Комитета приведено в таблице № 1 поправок, 

рекомендуемых к принятию Государственным Собранием Республики 

Марий Эл. 
Поправок, рекомендуемых к отклонению, нет. 
Головной Комитет по развитию производственного комплекса вносит 

предложение поставить на голосование вопрос о принятии четырех 

согласованных поправок. 
Председательствующий. Ставится на голосование предложение 

головного Комитета о принятии четырёх согласованных поправок. 
Прошу голосовать. 

Кто за? 
За – 41. 
Кто против? 
Против – нет. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
Поправки приняты. 
Бондарчук И.Л. Головной Комитет по развитию производственного 

комплекса, вносит предложение поставить на голосование вопрос  

о принятии Закона Республики Марий Эл "О внесении изменений  

в некоторые законодательные акты Республики Марий Эл в области 

пожарной безопасности" с учетом принятых поправок во втором чтении  

в целом. 
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Председательствующий. Ставится на голосование предложение 

головного Комитета о принятии закона во втором чтении в целом с учетом 

принятых поправок. 
Прошу голосовать. 

Кто за? 
За – 41. 
Кто против? 
Против – нет. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
Закон принят. Спасибо. 
Бондарчук И.Л. Головной Комитет по развитию производственного 

комплекса вносит предложение поставить на голосование вопрос  

о принятии постановления Государственного Собрания Республики  

Марий Эл о принятом законе Республики Марий Эл. 
Председательствующий. Ставится на голосование предложение 

головного Комитета о постановлении по принятому закону. 
Прошу голосовать. 

Кто за? 
За – 41. 
Кто против? 
Против – нет. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
Постановление принято. 
Спасибо, Игорь Леонидович. 
Уважаемые депутаты! 
Рассматривается одиннадцатый вопрос повестки дня сессии: 
11. О проекте закона Республики Марий Эл "О внесении изменений в 

Закон Республики Марий Эл "О регулировании отдельных отношений, 
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связанных с осуществлением местного самоуправления в Республике 

Марий Эл". 
Слово предоставляется министру внутренней политики, развития 

местного самоуправления и юстиции Республики Марий Эл Антону 

Алексеевичу Мирбадалеву. Пожалуйста, Антон Алексеевич. 
Мирбадалев А.А. Уважаемый Анатолий Васильевич! Уважаемые 

депутаты, приглашенные! 
Проект закона Республики Марий Эл "О внесении изменений 

в Закон Республики Марий Эл "О регулировании отдельных отношений, 

связанных с осуществлением местного самоуправления в Республике 

Марий Эл" вносится на рассмотрение Государственного Собрания 

Республики Марий Эл Правительством Республики Марий Эл. 
Проект закона подготовлен для дополнения уже существующих 

видов муниципальных образований в Республике Марий Эл новым 

 видом – муниципальным округом. Данные изменения уже 

предусматриваются Федеральным законом от 1 мая 2019 г. № 87-ФЗ 

"О внесении изменений в Федеральный закон "Об общих принципах 

организации местного самоуправления в Российской Федерации". 
Необходимость внесения изменений обусловлена 

совершенствованием законодательства о местном самоуправлении 

и предоставлением возможности муниципальным образованиям 

в Республике Марий Эл в полной мере использовать весь тот функционал, 

который заложен в действующей редакции Федерального закона 

№ 131-ФЗ. 
Проект закона не предусматривает процедуру непосредственного 

и обязательного преобразования муниципальных образований 

в Республике Марий Эл в какой-либо иной вид муниципального 

образования, но при этом проект расширяет возможности 

муниципалитетов в их самостоятельном принятии решения о виде 

муниципального образования. 
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В частности, мы с вами уже обсуждали то, что Килемарский район 

рассмотрел инициативу о возможности преобразования в муниципальный 

округ, и вчера на сессии районного Собрания депутатов эту инициативу 

поддержал, поскольку ранее на публичных обсуждениях во всех сельских 

поселениях население данную инициативу также поддержало. 
Кроме того, есть технические поправки в законопроекте, которые 

приводят законопроект в соответствие с федеральным законодательством. 
Также министерством внесена поправка в рассматриваемый 

законопроект по предложению Министерства финансов Республики Марий 

Эл в целях обеспечения социальных гарантий главам администраций 

сельских и городских поселений и их заместителям. Предлагается 

дополнить законопроект новой статьей 2, в соответствии 

с которой статья 15 Закона Республики Марий Эл "О реализации 

полномочий Республики Марий Эл в области муниципальной службы" 

дополняется новой нормой, касающейся сохранения до окончания срока 

исполнения ими полномочий в соответствии с заключенным контрактом 

(трудовым договором). 
На головном комитете я рассказывал о том, что прошла у нас 

перепись населения, согласно которой в части сельских поселений 

численность населения снизилась. В связи с тем, что заработная плата 

(оклад) глав администраций и части должностных лиц зависит 

от численности населения муниципального образования, соответственно, 

чтобы мы имели возможность не понижать им заработную плату,  

что, в принципе, запрещено Трудовым кодексом, мы приводим наше 

законодательство в соответствие с логикой и здравым смыслом. 
Были на комитетах высказаны определенные опасения. Я уже сказал, 

что мы в обязательном порядке никому не говорим о переходе  

на одноуровневую систему местного самоуправления. Каждое 

муниципальное образование решает самостоятельно. 
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В настоящее время инициативу поддержал только Килемарский 

район, вернее, это их инициатива, которую мы поддержали. Поэтому 

переживаний здесь не должно быть. Мы изучили практику других 

регионов, которые уже этим занимаются. Приведу пример, это наши соседи 

– Кировская область, Республика Чувашия. Они уже с этим работают. 

Председатель Ассоциации "Совет муниципальных образований" Сорокин 

Николай Викторович объездил регионы, обсудил  

с коллегами все плюсы и минусы. И на практике мы видим, что, 

действительно, больше в этой истории плюсов, поскольку нет 

необходимости избирать в таком количестве депутатов, то есть у нас 

вместо нескольких сельских поселений на территории муниципального 

образования получается всего лишь одна административная единица. 
Сегодня в Килемарском районе более 50 депутатов. По состоянию на 

2019 год было порядка 100 депутатов. А в следующем году в случае 

принятия положительного решения в Килемарском районе необходимо 

будет избрать только 18 депутатов. Тем самым мы экономим средства на 

проведение избирательных кампаний, и в процессе в дальнейшем 

упрощается система управления территорией. Будет одно муниципальное 

образование, один устав, и по каждому решению необходимо будет 

принимать один муниципальный нормативно-правовой акт. Уменьшается 

количество бумажной работы и количество принимаемых решений, 

которые на самом деле на уровень жизни населения и их комфорт никак не 

влияют. 
Мы уменьшаем бумажную работу и увеличиваем количество 

времени служащих муниципальных для работы с населением. 
Уважаемые депутаты! 
Прошу законопроект поддержать. Если есть вопросы, готов ответить. 
Председательствующий. Спасибо, Антон Алексеевич. 
Уважаемые депутаты, пожалуйста. Депутат Геннадий Григорьевич 

Зубков, пожалуйста, Вам слово. 
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Зубков Г.Г. Уважаемый министр! 
На Комитете по социальному развитию Вы говорили об острой 

нехватке глав поселений и других специалистов сельских и городских 

поселений и их частой сменяемости. 
В Марий Эл есть Марийский государственный университет, есть 

Поволжский государственный технологический университет, где обучают 

студентов по специальности "Государственное и муниципальное 

управление". Что мешало и мешает вашему министерству и властям 

муниципальных образований заключать договоры на целевое обучение 

своих земляков, которые после завершения учебы приезжали бы к себе  

в район и на практике доказывали свою состоятельность уже в качестве 

муниципальных служащих? 
Решение готовить кадры для республики, безусловно, было 

правильным, но почему должной отдачи нет до сих пор? 
И второй момент. Вы говорили о том, что уменьшится число 

депутатов. Но как же так? В рамках закона о публичной власти,  

с которым мы сегодня работаем, вы почему-то перевешиваете власть, 

которая у нас равно сбалансирована законодательной и исполнительной,  

в данном случае представительной, именно в сторону исполнительной 

власти. 
Публичная власть – это власть народа, которая передает свои бразды 

через депутатов. Вы же в свою очередь замыкаетесь только 

на исполнительной власти. 
Спасибо. 
Мирбадалев А.А. Что касается первого вопроса. Мешает, не сказать, 

что отсутствие образования у тех или иных людей в первую очередь. 
На практике: приходит глава администрации сельского поселения. 

В течение месяца к нему приходит проверяющий орган. Глава 

администрации отвечает по своим должностным обязанностям за свою 

территорию и за все, что на ней происходит. Он еще не успел приступить 
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к работе, вникнуть в свои дела. Назначают ему административный штраф 

в размере, допустим, 20 тыс. рублей при его зарплате 30-40 тыс. рублей. 

Соответственно (у нас из практики это), человек думает, а стоит ли ему 

дальше продолжать свою деятельность, потому что он еще не успел 

приступить к исполнению своих обязанностей, но уже ответственности ему 

добавили. То есть это проблема, которая обсуждается на протяжении 

длительного времени на разных уровнях, но на сегодняшний день эта 

проблема не решена. 
В случае, если мы… А вы сами, кстати, знаете, что бюджет любого 

практически сельского поселения наполнен настолько, что, извините, 

но проблемы решить, к сожалению, тяжеловато. И такая проблема есть, 

и есть она по всей стране. 
И когда мы говорим о том, что вместо условно десяти сельских 

поселений на территории будет одна администрация, один глава 

администрации, один председатель Собрания депутатов и одно Собрание 

депутатов, ответственность будет в целом на одной администрации. 

А на практике мы сегодня видим перекладывание ответственности. Сегодня 

полномочия исполняет район, завтра полномочия передают 

в сельское поселение и так далее. В итоге ответственность перекладывается, 

а проблемы, к сожалению, не решаются. 
И когда мы говорим о том, что упростится управление территорией, 

ну вот мы как раз об этом и говорим, что району, имея один уровень 

бюджета, проще решать те или иные вопросы на практике. 
И сегодня, говоря об опыте других регионов, я вам готов привести 

опыт Орловской области, в которой также принят закон, и также  

мы смотрим на них. Они перевели одно муниципальное образование  

в муниципальный округ. Тоже смотрят опыт. И мы идем в том числе  

по данному опыту – опыту Орловской области. 
И обучение, заключение договоров, оно может частично решать 

вопрос, проблему, но из практики мы видим, что не совсем это решает, 
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поскольку… Возьмите сферу здравоохранения, когда по целевому 

направлению идет, отучивается студент и просто-напросто не исполняет 

условия договора, а едет куда-нибудь в Москву, в Казань и так далее.  

То есть проблема муниципалов таким образом полностью не решится.  

А перераспределением ответственности в район так или иначе мы будем 

меньше проблем с кадрами иметь именно в сельской местности. Будет 

территориальное управление, которое останется на своем месте с теми же 

специалистами. Будут работать именно с населением, а не с бумагами.  

На практике бюджет сельского поселения верстается все-таки в районной 

администрации. Это практика. Мы уже к этому по факту пришли. 
На местах в сельских администрациях в большинстве случаев даже 

бухгалтеров нет. Поэтому давайте говорить о практике. И еще раз.  

Мы никого не заставляем. Мы будем двигаться планомерно. Кто захочет, 

кто к этому придет, тот будет этим заниматься. 
Второй вопрос напомните, пожалуйста. 
Председательствующий. Спасибо. 
Марбадалев А.А. Там второй вопрос еще есть, Анатолий Васильевич. 
Председательствующий. Есть еще вопросы? 
Зубков Г.Г. Второй вопрос. Когда мы уменьшаем число депутатов… 

А депутаты – это кто? Представители народа. Я говорю о рамках закона о 

публичной власти. У нас идет от баланса исполнительной  

и представительной власти в сторону усиления только исполнительной 

власти. 
Мирбадалев А.А. Я бы не согласился с тем, что идет усиление 

исполнительной власти, поскольку будет просто количество 

административных единиц, количество муниципальных образований 

уменьшено. То есть будет одна администрация. Их будет не пять,  

не десять, как сегодня, а будет одна администрация, одно Собрание 

депутатов. Депутат – он будет. 
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Сегодня на практике, да, у нас большое количество депутатов, более 

1300 в республике. Но на практике мы видим, что этих депутатов сложно 

найти. Они в очереди не стоят ни от КПРФ избираться, ни от "ЕДИНОЙ 

РОССИИ", ни от "СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ". И мы видим на практике, 

что они в итоге сдают свои мандаты. Сложно их собрать на сессиях. Реально 

такое есть. И мы вынуждены потом проводить дополнительно повторные 

выборы, тратить бюджетные деньги на их переизбрание. Есть проблема. И 

если у нас депутаты против в том или ином районе, данное решение тут 

принять невозможно будет. 
В Килемарах население поддержало, депутаты поддержали, решение 

возможно принимать. Если население, депутаты не поддерживают, значит, 

решение этого вопроса невозможно. 
Председательствующий. Понятно. Депутат Жезлов. 
Жезлов В.А. Уважаемый Антон Алексеевич! 
У меня вот такого характера вопрос. Я так понимаю, что  

в перспективе все равно рано или поздно все будет приведено к тому,  

что наши муниципальные районы преобразуются, скорее всего,  

в муниципальные округа. У меня вот в связи с этим вопрос. Если Вы 

говорите о том, что количество муниципальных депутатов, понятно, 

сократится до районных, отменят ли законом муниципальный фильтр? 

Предполагается ли такое действие? Или он все-таки останется, этот 

муниципальный фильтр? 
Спасибо. 
Мирбадалев А.А. Хороший вопрос. Он, с одной стороны, в моей 

сфере, а с другой стороны, Ирина Сергеевна здесь присутствует.  

Это больше, наверное, в ее сфере. Это избирательное законодательство, да. 
У нас же идет в законе о выборах Главы привязка в процентном 

соотношении к количеству депутатов. Безусловно, здесь, в случае 

изменения численности депутатов, надо корректировать этот закон, исходя 

хотя бы из логики, что количество депутатов и подписей должно хватить 
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для участников избирательной кампании. Естественно, и тот закон в таком 

случае должен будет идти в ногу со временем и, так или иначе, 

корректироваться. Как это будет? Но мы сегодня пока не говорим о том, что 

мы перейдем полностью к муниципальным округам. Здесь стоит посмотреть 

опыт соседних регионов, например, Республики Чувашия. 
Председательствующий. Спасибо. Нет больше вопросов, уважаемые 

депутаты? Присаживайтесь, Антон Алексеевич. 
Заключение Комитета по социальному развитию представляет 

Заместитель Председателя Государственного Собрания, председатель 

Комитета Козлова Наталья Николаевна. 
Жезлов В.А. Анатолий Васильевич! Там запись на выступление была 

по четырнадцатому вопросу. 
Председательствующий. Стоп. Наталья Николаевна, извините.  

Да, уважаемые депутаты. У нас записались на обсуждение два человека. 
Зубков Г.Г. По одиннадцатому вопросу. 
Председательствующий. Слово предоставляется Жезлову 

Владиславу Алексовичу. Пожалуйста, Вам слово. 
Жезлов В.А. Уважаемый Анатолий Васильевич, уважаемые коллеги! 
Как говорится, вот мы с вами и дождались очередной реформы, 

теперь уже муниципальной. 
Как показывает опыт предыдущих реформ, к сожалению, ни к чему 

хорошему они именно для людей не привели, ну или пока не приводили. 

Скажем мягко, эффекта от реформ, на который, возможно, рассчитывала 

власть… Ну не случилось этого эффекта. Взять хотя бы реформу 

образования, здравоохранения, ЖКХ, так называемую мусорную реформу. 

Стали люди жить от всех этих реформ лучше? Вопрос остается открытым. 

Думаю, ответ очевиден. Ну а уж про так называемую пенсионную реформу 

говорить вообще не приходится. 
Вы знаете, на самом деле поспешность проведения, возможно, 

муниципальной реформы вызывает как минимум недоумение. Первое, 
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логично было бы ввести мораторий на проведение реформ 

государственных и муниципальных управлений, пока идет специальная 

военная операция. Получается так, что часть наших земляков из данного 

процесса выключена, если, конечно, разговор идет о том, что это граждане 

должны сами решить, нужна им такая реформа или нет. Пока мы видим, 

что инициатива исходит от глав районов, от глав сельских поселений. 

И понятно почему. Главы районов, сельских поселений рассуждают 

об упрощении, оптимизации системы управления и больше пока ни о чем. 

Эта оптимизация к людям-то, по сути, никакого отношения не имеет. 
Поэтому также логично было бы сначала разработать программу 

социально-экономического развития, например, Килемарского района, 

о чем говорили коммунисты на заседаниях комитетов Государственного 

Собрания, вынеся это программу на рассмотрение местных жителей. Пусть 

она сначала заработает, принесет первые ощутимые результаты, тогда 

можно проводить и административную реформу, которая будет воспринята 

обществом. Жителям, в принципе, безразлично, как будет называться их 

административная единица – округ, уезд, волость. Покажите людям, как от 

этой реформы поменяется их жизнь к лучшему. Ведь им, прежде всего, 

нужна работа возле дома, свет, тепло, регулярное транспортное сообщение 

и отремонтированные дороги, достойное медицинское обслуживание и 

наличие аптек, доступное образование 

для детей и дома культуры, работающие общественные бани, наконец, 

переселение людей из аварийного жилья. 
Тезис о том, что, сконцентрировав финансовые потоки в руках 

районной администрации… - не выдерживает критики. Глубинка заживет 

лучше? Ничего подобного. Потому что в самих Килемарах дел невпроворот 

и никаких денег не хватит только на районный центр. 
Тезис о том, что будет возможность участвовать в каких-то грантах, 

возможно, создания ТОСов, тоже не выдерживает критики. Потому что 
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людям никто не объясняет, что при создании ТОСов и при участии 

в грантах они будут нести существенную финансовую нагрузку… 
Председательствующий. Ваше время закончилось, Владислав 

Алексович. Спасибо. 
Наталья Николаевна, Вы еще немного у нас потерпите. Слово 

я предоставлю Мещерякову Дмитрию Александровичу. Пожалуйста, 

Дмитрий Александрович. 
Мещеряков Д.А. Уважаемый Анатолий Васильевич! Уважаемые 

коллеги! 
Проект закона Республики Марий Эл направлен на создание 

правовой основы для объединения сельских поселений в муниципальные 

округа. 
Считаю, что его необходимо поддержать, так как уже есть 

муниципальный район, который хочет реализовать такое право. 

В объединении сельских поселений в муниципальные округа есть 

следующие преимущества: это существенная экономия средств 

на штрафы, решение кадровых проблем, рост заработных плат 

муниципальных служащих, уменьшение количества однотипных 

муниципальных нормативных правовых актов, рост качества 

их подготовки и – по опыту Республики Чувашия – высвобождение 

времени муниципальных служащих для работы непосредственно  

с населением, а не с бумагами. 
На комитетах данный вопрос был рассмотрен, поэтому предлагаю 

проект закона поддержать. 
Спасибо. 
Председательствующий. Спасибо, Дмитрий Александрович. 

Больше нет выступлений? Спасибо. 
Наталья Николаевна, Вам слово. 
Козлова Н.Н. Уважаемые депутаты! 
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Проект закона внесен на рассмотрение Государственного Собрания 

Республики Марий Эл Правительством Республики Марий Эл. 
Проект закона рассмотрен и поддержан всеми комитетами  

и предложен для внесения на рассмотрение сороковой бюджетной сессии 

Государственного Собрания Республики Марий Эл. 
Проект закона прошел экспертизу в Управлении Министерства 

юстиции Российской Федерации по Республике Марий Эл, прокуратуре 

Республики Марий Эл, Государственной счетной палате Республики Марий 

Эл и правовом управлении Аппарата Государственного Собрания 

Республики Марий Эл. 
Противоречий федеральному законодательству не выявлено. 
Законопроект рассмотрен Ассоциацией "Совет муниципальных 

образований Республики Марий Эл" и поддержан. 
К проекту закона поступило две поправки. 
Головной Комитет по социальному развитию вносит предложение 

поставить на голосование вопрос о принятии проекта закона в первом 

чтении и за основу. 
Председательствующий. Спасибо, Наталья Николаевна. 
Ставится на голосование предложение головного Комитета  

о принятии проекта закона в первом чтении и за основу. 
Уважаемые депутаты! 

Прошу голосовать. 

Кто за? 
За – 32. 
Кто против? 
Против – 8. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – 1. 
Всего был 41 голос. 
Хорошо. 
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Решение принято. 
Козлова Н.Н.  Переходим ко второму чтению. 
К проекту закона поступило две поправки от Правительства 

Республики Марий Эл. 
Первой поправкой предлагается дополнить законопроект новой 

статьей 2 о внесении изменения в Закон Республики Марий Эл 

от 31 мая 2007 года № 25-З "О реализации полномочий Республики 

Марий Эл в области муниципальной службы", которой в целях обеспечения 

социальных гарантий главам администраций сельских (городских) 

поселений и их заместителям установить, что "в случае уменьшения 

численности (городского) поселения до уровня ниже границ, 

установленных для соответствующей группы муниципальных образований 

в целях определения размеров оплаты труда лиц, замещающих должности 

муниципальной службы в Республике Марий Эл, размер должностного 

оклада главы администрации сельского (городского) поселения и (или) его 

заместителя сохраняется (не уменьшается) до окончания срока исполнения 

ими полномочий в соответствии с заключенным служебным контрактом 

(трудовым договором)", что будет также соответствовать трудовым 

гарантиям, установленным Трудовым кодексом Российской Федерации. 
С учетом дополнения законопроекта новой статьей второй поправкой 

предлагается наименование законопроекта изложить  

в следующей редакции: "О внесении изменений в некоторые 

законодательные акты Республики Марий Эл". 
Заключение головного Комитета приведено в таблице № 1 поправок, 

рекомендуемых к принятию Государственным Собранием Республики 

Марий Эл. 
Поправок, рекомендуемых к отклонению, нет. 
Головной Комитет по социальному развитию вносит предложение 

поставить на голосование вопрос о принятии двух согласованных поправок. 
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Председательствующий. Ставится на голосование предложение 

головного Комитета о принятии двух согласованных поправок. 
Прошу голосовать. 

Кто за? 
За – 32. 
Кто против? 
Против – 8. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – 1. 
Поправки приняты. Спасибо. 
Козлова Н.Н. Головной Комитет по социальному развитию вносит 

предложение поставить на голосование вопрос о принятии Закона 

Республики Марий Эл "О внесении изменений в некоторые 

законодательные акты Республики Марий Эл" с учетом принятых поправок 

во втором чтении в целом. 
Председательствующий. Ставится на голосование предложение 

головного Комитета о принятии закона во втором чтении в целом 

с учетом принятых поправок. 
 

Прошу голосовать. 

Кто за? 
За – 32. 
Кто против? 
Против – 8. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – 1. 
Закон принят. Спасибо. 
Козлова Н.Н. Головной Комитет по социальному развитию вносит 

предложение поставить на голосование вопрос о принятии постановления 
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Государственного Собрания Республики Марий Эл о принятом законе 

Республики Марий Эл. 
Председательствующий. Ставится на голосование предложение 

головного Комитета о постановлении по принятому закону. 
Прошу голосовать. 

Кто за? 
За – 32. 
Кто против? 
Против – 8. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – 1. 
Постановление принято. 
Спасибо, Наталья Николаевна. 
Уважаемые депутаты! 
Рассматривается двенадцатый вопрос повестки дня сессии: 
12. О проекте закона Республики Марий Эл "О внесении изменений в 

Закон Республики Марий Эл "Об административных правонарушениях  

в Республике Марий Эл". 
Слово предоставляется прокурору Республики Марий Эл Илдусу 

Саидовичу Нафикову. Пожалуйста, Илдус Саидович, Вам слово. 
Нафиков И.С. Уважаемый Анатолий Васильевич, уважаемые 

депутаты! 
Поро кече, пагалыме депутат-влак, шергакан йолташ-влак! 
(Аплодисменты.) 
С учетом прокурорской практики и результатов надзорной 

деятельности прокуратурой республики подготовлен законопроект  

о внесении изменений в региональный Закон "Об административных 

правонарушениях в Республике Марий Эл". 
Предлагаемый законопроект дополняет закон республики 

двусоставной статьей 6.2, устанавливающей административную 
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ответственность должностных лиц органов местного самоуправления,  

а именно: 
по части первой – за непредставление или несвоевременное 

представление в уполномоченный Правительством республики орган 

исполнительной власти краткосрочных планов реализации 

республиканской программы в соответствии с требованиями, 

установленными Правительством республики, равно как  

и их представление в неполном или искаженном виде; 
по части второй – за несвоевременное утверждение краткосрочных 

планов реализации республиканской программы и внесение в них 

изменений, уклонение от осуществления указанных процедур. 
Такое предложение с нашей стороны обусловлено систематическим 

выявлением органами прокуратуры нарушений, допускаемых  

при проведении капитального ремонта общего имущества 

многоквартирных домов практически на всех стадиях реализации 

соответствующей программы. 
Постановлением Правительства Республики Марий Эл от 16 мая  

2014 года № 239 "Об утверждении Порядка разработки и утверждения 

краткосрочных планов реализации республиканской адресной программы 

"Проведение капитального ремонта общего имущества  

в многоквартирных домах" на 2014-2046 годы" на органы местного 

самоуправления возлагается ключевая роль в реализации этой социально 

значимой программы, в том числе рассмотрение заявок заинтересованных 

лиц на включение жилых объектов в программу капитального ремонта, 

сбор необходимых документов, их оформление, мониторинг технического 

состояния многоквартирных домов, расположенных на территориях 

муниципальных образований, а также разработка и утверждение 

краткосрочных планов до 1 августа года предшествующего планируемому 

периоду. 
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Помимо этого, ежегодно, в срок до 10 августа, должностные лица 

органов муниципальной власти обязаны представлять Министерству 

строительства, архитектуры и жилищно-коммунального хозяйства 

республики согласованные и утвержденные краткосрочные планы 

реализации республиканской адресной программы "Проведение 

капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах" 

на 2014-2046 годы. 
Однако эти требования закона соблюдаются не всеми. К примеру, при 

формировании программы на 2023 год должностными лицами 

администрации городского округа "Город Йошкар-Ола" установленный 

срок представления краткосрочного плана в министерство был нарушен 

более чем на 4 месяца, что поставило под угрозу реализацию данной 

программы. Естественно, мы вынуждены были вмешаться, и только после 

этого нарушения были устранены. До этого момента все 

просьбы и письма Минстроя должностными лицами администрации 

городского округа просто игнорировались. При этом министерство 

не имело какой-либо возможности адекватно повлиять на эту ситуацию. Да 

и мы только смогли единственное, что по нашему представлению был 

привлечен к дисциплинарной ответственности специалист администрации 

города Йошкар-Олы. Ответственные должностные лица, которые за это 

отвечали, они не понесли весомой ответственности. 
В этой связи в проекте закона предлагается уполномочить 

регионального министра строительства, архитектуры и ЖКХ  

и его заместителя составлять протоколы об административных 

правонарушениях по вводимой статье. Это будет действенным рычагом  

для воздействия уполномоченного органа на муниципальных работников, 

должностных лиц именно. Должностными лицами, уполномоченными 

рассматривать дела об административных правонарушениях данной 

категории, предлагается определять мировых судей. 
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Считаем, что законопроект будет способствовать обеспечению 

законности в сфере капитального ремонта многоквартирных домов, 

повысит дисциплинированность и ответственность должностных лиц 

муниципальных образований республики. 
Аналогичные правовые нормы уже введены в действие в Чувашской 

Республике, Пермском крае, Саратовской области, апробирована практика 

их применения. 
Уважаемые депутаты! 
Полагаем, что данная норма не ляжет бременем на муниципальные 

образования, мы свято чтим и понимаем, что надо беречь наши 

муниципальные образования. Речь идет об ответственности именно 

должностных лиц, тех работников, которые принимаются на службу 

народной властью. 
Уважаемые депутаты! 
Прошу вас поддержать представленный прокуратурой республики 

законопроект. 
Пеш кугу тау. 
(Аплодисменты.) 
Благодарю за внимание. 
Спасибо. 
 

 

Председательствующий. Спасибо, Илдус Саидович. 
Уважаемые депутаты, пожалуйста, вопросы к прокурору? Нет 

вопросов. Спасибо. Присаживайтесь. 
Заключение Комитета по законодательству представляет 

председатель Комитета Павлов Александр Варсонофьевич. 
Павлов А.В. Уважаемые депутаты! 
Проект закона внесен на рассмотрение Государственного Собрания 

прокурором Республики Марий Эл. 
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Проект закона рассмотрен и поддержан всеми комитетами  

и предложен для внесения на рассмотрение сороковой бюджетной сессии 

Государственного Собрания Республики Марий Эл. 
Проект закона прошел экспертизу в Управлении Министерства 

юстиции Российской Федерации по Республике Марий Эл, 

Государственной счетной палате Республики Марий Эл и правовом 

управлении Аппарата Государственного Собрания. 
Противоречий федеральному законодательству не выявлено. 
Законопроект рассмотрен Правительством Республики Марий Эл, 

предложений к проекту не имеется. 
Законопроект рассмотрен и поддержан Ассоциацией "Совет 

муниципальных образований Республики Марий Эл". 
Головной Комитет по законодательству вносит предложение 

поставить на голосование вопрос о принятии Закона Республики Марий Эл 

"О внесении изменений в Закон Республики Марий Эл  

"Об административных правонарушениях в Республике Марий Эл" в двух 

чтениях в целом. 
Председательствующий. Спасибо. 
Ставится на голосование предложение головного Комитета  

о принятии закона в двух чтениях в целом. 
 

 

Прошу голосовать. 

Кто за? 
За – 41. 
Кто против? 
Против – нет. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
Закон принят. Спасибо. 
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Павлов А.В. Головной Комитет по законодательству вносит 

предложение поставить на голосование вопрос о принятии постановления 

Государственного Собрания Республики Марий Эл о принятом законе 

Республики Марий Эл. 
Председательствующий. Ставится на голосование предложение 

головного Комитета о постановлении по принятому закону. 
Прошу голосовать. 

Кто за? 
За – 41. 
Кто против? 
Против – нет. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
Постановление принято. 
Спасибо, Александр Варсонофьевич. 
Уважаемые депутаты! 
Рассматривается тринадцатый вопрос повестки дня сессии: 
13. О проекте постановления Государственного Собрания Республики 

Марий Эл "Об упразднении населенного пункта на территории Советского 

района Республики Марий Эл". 
Слово предоставляется главе муниципального образования 

"Советский муниципальный район" Халтурину Сергею Михайловичу. 

Пожалуйста, Сергей Михайлович, Вам слово. 
Халтурин С.М. Уважаемый Анатолий Васильевич! 
Уважаемые депутаты, приглашенные! 
Проект постановления Государственного Собрания Республики 

Марий Эл "Об упразднении населенного пункта на территории Советского 

района Республики Марий Эл" подготовлен Собранием депутатов 

Советского муниципального района Республики Марий Эл 

в соответствии со статьей 11 Закона Республики Марий Эл "О порядке 
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решения вопросов административно-территориального устройства 

(деления) Республики Марий Эл". 
Указанным проектом постановления Государственного Собрания 

Республики Марий Эл предлагается упразднить населенный пункт – 

поселок Зеленая роща Советского района Республики Марий Эл. 
Поселок Зеленая роща входит в состав Солнечного сельского 

поселения, был образован в 1978 году на базе бывшего военного объекта, 

ликвидированного в свое время. На данной территории было расположено 

республиканское психотуберкулезное лечебное учреждение "Лесное". 

В 2014 году медицинское учреждение было ликвидировано. Население 

переехало в близлежащие населенные пункты Солнечного сельского 

поселения. 
Обследование, проведенное комиссией Солнечного сельского 

поселения, показало, что на территории поселка Зеленая роща 

на сегодняшний день не имеется ни прописанных, ни постоянно 

проживающих жителей, нет дорожно-транспортной инфраструктуры, 

инженерных коммуникаций, объектов социального, культурного, бытового 

назначения и иных объектов, необходимых для постоянного проживания 

населения. 
Территория населенного пункта на сегодняшний день частично 

заросла кустарниками и деревьями. 
Поселок утратил признаки населенного пункта и не имеет 

перспективы дальнейшего развития. 
Для выявления и учета мнения населения по данному вопросу 

администрацией Солнечного сельского поселения было проведено 

мероприятие – сход граждан, жителей сельского поселения. Жители 

сельского поселения поддержали данную инициативу. Возражений 

и замечаний не поступило. 
На сегодняшний день вся территория поселка Зеленая роща состоит 

из двух земельных участков, которые находятся в собственности 
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физического и юридического лиц. Собственники земельных участков 

информированы о процедуре упразднения. От каждого собственника 

земельного участка получено письменное согласие на процедуру 

упразднения. 
Упразднение поселка не нарушает права собственников земельных 

участков и не окажет какого-либо негативного влияния на хозяйственную 

деятельность данных собственников. 
Учитывая все выявленные обстоятельства, Собрание депутатов 

Солнечного сельского поселения Советского муниципального района 

обратилось с ходатайством об упразднении поселка Зеленая роща 

в Собрание депутатов Советского муниципального района. 
Решением Собрания депутатов Советского муниципального района 

Республики Марий Эл от 9 ноября 2023 года № 351 законодательная 

инициатива Собрания депутатов Солнечного сельского поселения 

об упразднении поселка Зеленая роща поддержана. 
Настоящее решение с материалами, определяющими упразднение 

населенного пункта "поселок Зеленая роща", было направлено 

в Правительство Республики Марий Эл. Правительством Республики 

Марий Эл дано положительное заключение по данному проекту 

постановления. 
Проект постановления рассмотрен и одобрен всеми комитетами 

Государственного Собрания Республики Марий Эл. Замечаний и поправок 

не поступило. 
Обоснованием для упразднения фактически сегодня  

не существующего населенного пункта является необходимость внесения 

актуальных сведений в Генеральный план Солнечного сельского поселения 

Советского района Республики Марий Эл. 
Уважаемые депутаты! 
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Прошу вас поддержать проект постановления об упразднении 

населенного пункта – поселка Зеленая роща Советского района Республики 

Марий Эл. 
Председательствующий. Спасибо, Сергей Михайлович. 
Уважаемые депутаты, пожалуйста, вопросы к докладчику? Нет 

вопросов. Присаживайтесь. 
Заключение Комитета по законодательству представляет 

председатель Комитета Павлов Александр Варсонофьевич. Пожалуйста. 
Павлов А.В. Уважаемые депутаты! 
Проект постановления рассмотрен и поддержан всеми комитетами  

и предложен для внесения на рассмотрение сороковой бюджетной сессии 

Государственного Собрания Республики Марий Эл. 
Проект постановления прошел экспертизу в Управлении 

Министерства юстиции Российской Федерации по Республике Марий Эл, 

прокуратуре Республики Марий Эл, Государственной счетной палате 

Республики Марий Эл и правовом управлении Аппарата Государственного 

Собрания Республики Марий Эл. 
Противоречий федеральному законодательству не выявлено. 
Головной Комитет по законодательству вносит предложение 

поставить на голосование вопрос о принятии постановления 

Государственного Собрания Республики Марий Эл "Об упразднении 

населенного пункта на территории Советского района Республики  

Марий Эл". 
Председательствующий. Спасибо. 
Ставится на голосование предложение головного Комитета  

о принятии постановления. 
Прошу голосовать. 

Кто за? 
За – 41. 
Кто против? 
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Против – нет. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
Постановление принято. Спасибо. 
Уважаемые депутаты! 
Рассматривается четырнадцатый вопрос повестки дня сессии: 
14. О проекте постановления Государственного Собрания Республики 

Марий Эл "О внесении изменений в Постановление Государственного 

Собрания Республики Марий Эл "Об утверждении схемы одномандатных 

избирательных округов для проведения выборов депутатов 

Государственного Собрания Республики Марий Эл". 
Слово предоставляется Председателю Избирательной комиссии 

Республики Марий Эл Татариновой Ирине Сергеевне. 
Татаринова И.С. Спасибо, Анатолий Васильевич. 
Уважаемые депутаты и приглашенные! 
Проект постановления разработан в целях выполнения требований 

закона, а именно закона № 67-ФЗ, согласно которым, если по состоянию  

на 1 июля года, предшествующего году проведения основных выборов, 

будет установлено отклонение от средней нормы представительства 

избирателей, превышающее 20%, вносятся изменения в схему 

избирательных округов. 
Средняя норма представительства избирателей составляет 

13 907 человек. 
На основании данных о численности избирателей на 1 июля текущего 

года в пяти одномандатных округах установлено отклонение 

от средней нормы представительства избирателей, превышающее 20%. 

Я напомню: в Молодежном № 3 (город Йошкар-Ола) и Медведевском 

№ 28 округах в связи с миграционными процессами численность 

избирателей увеличилась, в Оршанском № 35, Советском № 38 
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и Ронгинском № 39 округах по демографическим причинам численность 

избирателей уменьшилась. 
Изменения этих пяти округов привели к тому, что меняются границы 

еще пяти округов, а именно: в городе Йошкар-Оле – 

избирательного округа № 1 Зарубинского, Центрального № 2 и Заречного 

№ 5; в Медведевском районе – Лесного № 29 и Краснооктябрьского № 31. 
Для выравнивания отклонений в схеме предлагается следующее: 
в городе Йошкар-Оле предусматривается включение отдельных 

участков, ранее входивших в состав Молодежного округа № 3, 

к территориям Зарубинского № 1, Центрального № 2 и Заречного № 5 

одномандатных округов; 
в Оршанском и Советском районах предлагается увеличение 

численности избирателей в Оршанском № 35, Советском № 38 

и Ронгинском № 39 одномандатных округах посредством передачи 

в указанные округа территорий некоторых сельских поселений 

Медведевского района. 
При внесении изменений в схему округов положены следующие 

принципы: 
равного избирательного права (это средняя норма 

представительства); 
единства территории каждого округа; 
административно-территориального устройства. 
Уважаемые депутаты Государственного Собрания, прошу 

поддержать представленный проект постановления. 
Спасибо за внимание. 
Председательствующий. Спасибо, Ирина Сергеевна. 
Пожалуйста, уважаемые депутаты, есть вопросы к докладчику? Нет 

вопросов. Присаживайтесь. 
В выступлениях по обсуждению данного вопроса записался депутат 

Царегородцев. Пожалуйста, Сергей Николаевич, Вам слово. 
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Царегородцев С.Н. Спасибо, Анатолий Васильевич. 

Ирина Сергеевна, мы, конечно, понимаем, что изменения границ 

округов вызваны объективными причинами – это естественное увеличение 

и снижение количества избирателей. Однако буквально недавно 

мы обратили внимание на изменения схемы округов в Собрании депутатов 

городского округа "Город Йошкар-Ола" и выявили, что ряд домов, 

указанных в схеме, отсутствует, а именно: на территориях Комсомольского 

округа № 1, Пролетарского № 2, Вашского № 5, Ширяйковского № 6, 

Набережного № 7, Ураевского № 11, Ремзаводского № 13, Медицинского 

№ 14, Семеновского № 15, Кирзаводского № 16, Дубковского № 17, 

Лобачевского № 19, Ленинского № 20, Зарубинского № 21, 

Машиностроительного № 22, Красноармейского № 23, Анциферовского 

№ 25, Тархановского № 26, Куйбышевского № 27, Березовского № 28, 

Анниковского № 29, Строительного № 30, Бауманского № 34, Южного 

№ 35. Как Вы видите, картина довольно-таки обширная. Данную 

информацию мы направили в городскую администрацию, Собрание 

депутатов городского округа "Город 

Йошкар-Ола" и территориальную избирательную комиссию. Поэтому 

убедительно просим Избирательную комиссию особенно тщательно 

и с большим вниманием отнестись к этой работе. 

Спасибо. 

Татаринова И.С. Спасибо большое. 

Единственное, уважаемые депутаты. Мы эту ситуацию знаем. Учтите, 

пожалуйста, чьи полномочия при утверждении избирательных округов 

муниципального образования. 

Председательствующий. Спасибо. Есть еще выступающие?  

Нет выступающих. 

Заключение Комитета по законодательству представляет 

председатель Комитета Павлов Александр Варсонофьевич. Пожалуйста. 
Павлов А.В. Уважаемые депутаты! 
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Проект постановления "О внесении изменений в Постановление 

Государственного Собрания Республики Марий Эл "Об утверждении схемы 

одномандатных избирательных округов для проведения выборов депутатов 

Государственного Собрания Республики Марий Эл" внесен Комитетом 

Государственного Собрания Республики Марий Эл  

по законодательству по представлению Избирательной комиссии 

Республики Марий Эл. Проект рассмотрен и поддержан всеми комитетами 

и предложен для внесения на рассмотрение сороковой бюджетной сессии 

Государственного Собрания Республики Марий Эл. 
Проект постановления прошел экспертизу в Управлении 

Министерства юстиции Российской Федерации по Республике Марий Эл, 

прокуратуре Республики Марий Эл, Правительстве Республики Марий Эл, 

Государственной счетной палате Республики Марий Эл и правовом 

управлении Аппарата Государственного Собрания Республики Марий Эл. 
Противоречий федеральному законодательству не выявлено. 
Головной Комитет по законодательству вносит предложение 

поставить на голосование вопрос о принятии Постановления 

Государственного Собрания Республики Марий Эл "О внесении изменений 

в Постановление Государственного Собрания Республики Марий Эл "Об 

утверждении схемы одномандатных избирательных округов для 

проведения выборов депутатов Государственного Собрания Республики 

Марий Эл". 
Председательствующий. Спасибо, Александр Варсонофьевич. 
Ставится на голосование предложение головного Комитета  

о принятии постановления. 
Прошу голосовать. 

Кто за? 
За – 41. 
Кто против? 
Против – нет. 
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Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
Постановление принято. Спасибо. 
Уважаемые депутаты! 
Рассматривается пятнадцатый вопрос повестки дня сессии: 
15. О проекте постановления Государственного Собрания Республики 

Марий Эл "Об избрании представителей  

от Государственного Собрания Республики Марий Эл в состав 

квалификационной комиссии при Адвокатской палате Республики  

Марий Эл". 
Слово предоставляется председателю Комитета Государственного 

Собрания по законодательству Александру Варсонофьевичу Павлову. 
Вот, пожалуйста, уважаемые депутаты, кандидатуры, представленные 

на ваше рассмотрение. 
Павлов А.В. Уважаемые депутаты! 
В соответствии с Законом Республики Марий Эл "О порядке избрания 

представителей от Государственного Собрания Республики Марий Эл в 

состав квалификационной комиссии при Адвокатской палате Республики 

Марий Эл" Государственным Собранием Республики  

Марий Эл избираются два представителя в состав квалификационной 

комиссии при Адвокатской палате Республики Марий Эл, формируемой 

сроком на два года. 
В соответствии с требованиями вышеназванного закона  

в Государственное Собрание Республики Марий Эл представлены 

материалы о выдвижении двух кандидатур. 
Кандидаты соответствуют установленным законом требованиям: 

являются гражданами Российской Федерации, достигли возраста 35 лет, 

имеют высшее юридическое образование и стаж работы по юридической 

специальности более 5 лет, не судимы, ограничений для избрания  

не имеют. 
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Заключение головного комитета и материалы со сведениями  

о выдвинутых кандидатах рассмотрены всеми комитетами 

Государственного Собрания. 
Кандидатуры поддержаны. 
Проект соответствующего постановления депутатам представлен. 
Для избрания на должность представителя от Государственного 

Собрания Республики Марий Эл в состав квалификационной комиссии  

при Адвокатской палате Республики Марий Эл представляется кандидатура 

Брушковской Елены Геннадьевны, выдвинутая автономной 

некоммерческой организацией высшего профессионального образования 

"Межрегиональный открытый социальный институт". Елена Геннадьевна 

является преподавателем в Межрегиональном открытом социальном 

институте, преподавателем правовых дисциплин в Столичном бизнес 

колледже. 
Головной Комитет по законодательству предлагает поставить  

на голосование вопрос об избрании Брушковской Елены Геннадьевны 

представителем от Государственного Собрания Республики Марий Эл  

в состав квалификационной комиссии при Адвокатской палате Республики 

Марий Эл. 
 

Председательствующий.  Спасибо, Александр Варсонофьевич. 
Будут ли вопросы к Александру Варсонофьевичу,  

к Елене Геннадьевне? Нет вопросов. 
Ставится на голосование предложение головного комитета  

об избрании Брушковской Елены Геннадьевны представителем  

от Государственного Собрания Республики Марий Эл в состав 

квалификационной комиссии при Адвокатской палате Республики  

Марий Эл. 
Прошу голосовать. 

Кто за? 
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За – 41. 
Кто против? 
Против – нет. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
Решение принято. 
Павлов А.В. Для избрания на должность представителя  

от Государственного Собрания Республики Марий Эл в состав 

квалификационной комиссии при Адвокатской палате Республики  

Марий Эл представляется кандидатура Виноградовой Людмилы 

Ильиничны, выдвинутая Правлением Нотариальной палаты Республики 

Марий Эл. Людмила Ильинична является нотариусом Нотариальной палаты 

Республики Марий Эл. 
Головной Комитет по законодательству предлагает поставить  

на голосование вопрос об избрании Виноградовой Людмилы Ильиничны 

представителем от Государственного Собрания Республики Марий Эл 

в состав квалификационной комиссии при Адвокатской палате Республики 

Марий Эл. 
Председательствующий. Спасибо. Будут ли вопросы к Людмиле 

Ильиничне? Нет вопросов. 
Ставится на голосование предложение головного комитета  

об избрании Виноградовой Людмилы Ильиничны представителем  

от Государственного Собрания Республики Марий Эл в состав 

квалификационной комиссии при Адвокатской палате Республики  

Марий Эл. 
Прошу голосовать. 

Кто за? 
За – 41. 
Кто против? 
Против – нет. 
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Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
Решение принято. 
Павлов А.В. Прошу поставить на голосование вопрос о принятии 

Постановления Государственного Собрания Республики Марий Эл  

"Об избрании представителей от Государственного Собрания Республики 

Марий Эл в состав квалификационной комиссии при Адвокатской палате 

Республики Марий Эл". 
Председательствующий. Ставится на голосование предложение 

головного комитета о принятии постановления. 
Прошу голосовать. 

Кто за? 
За – 41. 
Кто против? 
Против – нет. 
Кто воздержался? 
Воздержавшихся – нет. 
Постановление принято. Спасибо, Александр Варсонофьевич. 
Елена Геннадьевна, Людмила Ильинична! Мы вас поздравляем  

и желаем вам эффективной квалифицированной работы. Желаем вам 

успехов. Всего доброго. 
Уважаемые депутаты! 

Повестка дня сороковой бюджетной сессии рассмотрена. 

Слово для сообщения предоставляется руководителю секретариата 

сессии депутату Мартьянову Сергею Михайловичу. Пожалуйста, Сергей 

Михайлович. 

Мартьянов С.М. Уважаемые депутаты! 

Согласно статьям 44 и 45 Регламента Государственного Собрания 

Республики Марий Эл секретариат обеспечивал работу сороковой 

бюджетной сессии Государственного Собрания седьмого созыва. 
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Уважаемые депутаты! 

Письменных обращений и заявлений от граждан в адрес сессии  

не поступило. 

Секретариат закончил свою работу. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Сергей Михайлович. 

Будут ли вопросы к секретариату сессии? Будут ли вопросы  

и предложения по проведению сессии? Нет. Спасибо. 

Одну секундочку. 

Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Слово предоставляется первому заместителю председателя Комитета 

Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации по 

обороне и безопасности, представителю от Государственного Собрания 

Республики Марий Эл Мартынову Сергею Александровичу. 

Мартынов С.А. Уважаемый Анатолий Васильевич, уважаемые 

коллеги! 

Хочу вас проинформировать, что 7-8 ноября этого года прошли Дни 

Республики Марий Эл в Совете Федерации, где была прекрасно 

подготовленная интерактивная презентация республики. Выставку 

посетили все сенаторы. Выставку посетила и Председатель Совета 

Федерации Валентина Ивановна Матвиенко. У всех остались прекрасные 

впечатления. Я просто делился со своими коллегами, каким образом  

они оценили нашу выставку. Им прекрасно все понравилось,  

все замечательно. 

Но самое главное, что по результатам работы команды органов власти 

республики, которые посетили восемь комитетов по различным 

направлениям деятельности, Советом Федерации 8 ноября принято 

постановление, очень емкое и значимое, как я считаю. Послужило 

основанием принятия этого постановления то, что практически, не то что 

практически, а на все объекты, которые предлагались для включения 

в это постановление, была подготовлена проектно-сметная документация, 
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то, что являлось обязательным условием для включения в постановление 

этих объектов, которые сюда попали. Сюда вошли и объекты строительства, 

и реконструкции, и ремонта. 

Я вам хочу сказать, что очень важно, что те объекты, о которых 

поступали обращения к вам и в органы исполнительной власти республики, 

и ко мне как к сенатору, и к Константину Иосифовичу, попали. В том числе 

это "кричащий" такой объект – школа в городе Волжске, объекты 

водообеспечения, водоотведения, очистные объекты, строительство школ. 

Это было беспрецедентно, конечно, где был рассмотрен вопрос о 

строительстве школ, и хочу отметить, что это такое достижение, очень 

важное. Это средняя общеобразовательная школа  

на 1 100 мест в микрорайоне 9А города Йошкар-Олы, это и средняя 

общеобразовательная школа на 1 100 мест в микрорайоне Ясная Поляна,  

и строительство общеобразовательной школы на 825 мест в микрорайоне 

Машиностроитель. 

По здравоохранению… Тут еще есть реконструкция. Я просто  

не буду зачитывать, потому что постановление в открытой печати,  

его можно посмотреть. По объектам здравоохранения включены  

и строительство корпуса детского психоневрологического диспансера,  

и поликлиника онкодиспансера. Я как сказал, и очистные сооружения. 

Если посмотреть по проектно-сметной документации, то стоимость, я 

так скажу, или стоимость строительства и реконструкции, ремонта этих 

объектов, которые сюда включены, она примерно равняется тому бюджету, 

который вы приняли на 2024 год. То есть это такая очень приличная сумма. 

Теперь стоит задача в том, чтобы мы все с вами вместе, органы 

исполнительной власти республики в первую очередь, эти все процессы 

двигали, а мы с Константином Иосифовичем будем это все двигать уже  

на уровне федеральном, взаимодействовать с теми органами власти,  

к которым относятся те объекты, которые включены в это постановление. 
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Также хочу сказать, что вчера на Международной выставке-форуме 

"Россия" состоялся День Республики Марий Эл. Я там присутствовал.  

На этой выставке на Дне республики выступил Заместитель Председателя 

Правительства Чернышенко Дмитрий Николаевич, выступил полномочный 

представитель Президента Российской Федерации в Приволжском 

федеральном округе Комаров Игорь Анатольевич, Глава республики нашей 

Зайцев Юрий Викторович. Прекрасные были выступления,  

где были рассказаны и визуально показаны те результаты, которых 

республика достигла в настоящем времени. Прекрасные были доклады, 

прекрасная была презентация. Наши коллективы, которые представляли 

республику и выступили там, - это и танцевальные коллективы,  

и песенные. В общем, было все организовано на высшем уровне, я хочу 

сказать. 

Сама выставка постоянно действующая. Она интерактивная. Тоже все 

сделано на уровне, и, по сравнению с другими субъектами, мы можем 

гордиться, что вот так мы представлены на этой замечательной выставке. 

Выставка будет до 12 апреля следующего года, как вы знаете, поэтому 

я рекомендую всем пойти посмотреть. Это действительно очень интересно. 

Каждый день туда приходит очень много народа, и все выходят с очень 

положительными впечатлениями оттуда. 

И последнее, что хочется мне сказать, что скоро у нас 12 декабря. 

Исполняется ровно 30 лет Основному нашему Закону – Конституции 

Российской Федерации, в соответствии с которой создано в том числе  

и Федеральное Собрание. Поэтому в честь этой даты Советом Федерации 

выпущена памятная монета, которую я хотел бы вручить Анатолию 

Васильевичу, нашему Госсобранию в лице Анатолия Васильевича. 

Позвольте мне это сделать. 

(Аплодисменты.) 

Председательствующий. (Не слышно.) 
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Мартынов С.А. Я всех поздравляю с наступающим праздником  

12 декабря. Желаю всем успехов, удачи в работе и плодотворно работать на 

благо республики. 

Спасибо. 

(Аплодисменты.) 

Председательствующий. Спасибо, Сергей Александрович. 

Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Это в продолжение выступления Сергея Александровича. 

30 лет назад, 12 декабря 1993 года, на всенародном референдуме была 

принята новая Конституция современной России. Именно Конституция 

является гарантом прав и свобод человека,  

где провозглашены высшие ценности человека, установлены основы 

демократического порядка и правовой жизни нашего государства. 

Наша задача – чтить и хранить заложенные в Конституции 

общенациональные ценности и строить на их основе стабильное 

демократическое государство. 

Поздравляю вас с этим важным историческим событием и желаю вам, 

вашим родным и близким крепкого здоровья, благополучия, уверенности в 

завтрашнем дне, успехов во имя процветания великой России! 

С чем я вас и поздравляю. 

(Аплодисменты.) 

Уважаемые  депутаты! 

Я еще раз возвращаюсь. Какие есть вопросы и предложения  

по работе сессии? 

Глущенко Н.В. Анатолий Васильевич… 

Председательствующий. У Вас вопросы по сессии? 

Глущенко Н.В. Нет. 

Председательствующий. Одну секундочку. 

Уважаемые депутаты! 
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Сороковую бюджетную сессию Государственного Собрания 

Республики Марий Эл седьмого созыва объявляю закрытой. 
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